
Инициаторами круглого 
стола выступили Ассоциация 
добытчиков минтая и админи-
страция Сахалинской области. 
Накануне губернатор региона 
Александр ХОРОШАВИН провел 
встречу по подготовке к сове-
щанию, в которой приняли уча-
стие заместитель руководителя 
Федеральной службы по вете-
ринарному и фитосанитарному 
надзору Евгений НЕПОКЛО-
НОВ, президент АДМ Герман 
ЗВЕРЕВ, вице-губернатор Саха-
линской области Сергей ПОДО-
ЛЯН, заместитель председателя 
правительства Сахалинской об-
ласти Сергей КАРЕПКИН, член 
Совета Федерации Александр 
ВЕРХОВСКИЙ и руководитель 

управления Россельхознад-
зора по Приморскому краю и 
Сахалинской области Сергей 
ДЫМОВ. Необходимость сове-
щания с участием руководства 
органов Россельхознадзора и 
представителей рыбодобываю-
щих предприятий была продик-
тована сложностями, возник-
шими у рыбаков при получении 
«сертификатов здоровья».

Открывая совещание, Евге-
ний Непоклонов отметил, что 
в его ведомстве документы на 
продукцию должны оформлять-
ся грамотно с профессиональ-
ной точки зрения и оперативно 
для бизнеса. 
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27 марта в павильоне «Ры-
боловство» на ВВЦ на расши-
ренном заседании коллегии 
Федерального агентства по 
рыболовству были подведены 
итоги работы отрасли в минув-
шем году и поставлены задачи 
на ближайшую перспективу.

На заседании коллегии по-
мимо руководителей подразде-
лений Росрыболовства присут-
ствовали первый заместитель 
Председателя Правительства 
РФ Виктор ЗУБКОВ, замести-
тель министра юстиции РФ Вик-
тор ЕВТУХОВ, аудитор Счетной 
палаты Михаил ОДИНЦОВ, 
член Комитета ГД по природ-
ным ресурсам, природопользо-
ванию и экологии Эльмира ГЛУ-

БОКОВСКАЯ, начальник ГМИ 
– руководитель департамента 
береговой охраны Пограничной 
службы ФСБ России Геннадий 
МЕДВЕДЕВ, а также предста-
вители рыбацкой общественно-
сти и бизнес-сообщества.

Приветствуя участников за-
седания, Виктор Зубков отме-
тил показатели работы отрас-
ли в прошлом году, в первую 
очередь рост вылова до 4,26 
млн. тонн водных биоресурсов, 
что на 6% выше уровня 2010 г. 
Позитивная динамика наблю-
далась и в первом квартале 
текущего года, что позволяет 
надеяться на хорошие итоговые 
результаты. 

Премьер Потребовал ответственного  
Подхода к реализации ФцП

Недостаточное и неэффек-
тивное освоение бюджетных 
средств, по словам премьер-
министра Владимира Путина, 
стало причиной сокращения 
финансирования федераль-
ной целевой программы раз-
вития рыбохозяйственного 
комплекса.

Вопросы реализации и фи-
нансирования федеральных 
целевых программ обсужда-
лись на совещании, которое 
провел 26 марта председатель 
Правительства РФ Владимир 
ПУТИН.

В своем выступлении 
премьер-министр назвал феде-
ральные целевые программы 
действенным и эффективным 

инструментом, но только тогда, 
когда их эффективно применя-
ют. «А между тем у нас из года 
в год происходят досадные 
сбои в работе по федеральным 
целевым программам, – от-
метил он. – Прежде всего, это 
из-за нечеткой постановки це-
лей. Из-за этого возникают и 
проблемы с ритмичностью фи-
нансирования, и с администра-
тивным сопровождением. Есть 
случаи, которые просто, мягко 
говоря, вызывают удивление, 
когда не только реальная рабо-
та не начата, а должна была бы 
быть уже начата, но даже базо-
вых документов еще нет. Это, 
конечно, никуда не годится».

В раздел «отстающих» по-
пали до сих пор не утвержден-
ные программы развития Бай-
кальской природной террито-
рии (ответственное ведомство 
– Минприроды) и ФЦП «Госу-
дарственная граница» (Росгра-
ница). Реализация этих про-
грамм должна была начаться 
уже в текущем году, в бюджет 
заложены соответствующие 
средства.

«Бывает и так, что все про-
цедуры утверждения програм-
мы пройдены, финансовые 
ресурсы выделены, получены, 

но распоряжаются ими крайне 
неудовлетворительно, деньги 
лежат, что называется, мерт-
вым грузом. Именно такая си-
туация возникла по программе 
развития рыбохозяйственно-
го комплекса. Из-за низкого 
освоения бюджетных средств 
мы были вынуждены вдвое со-
кратить объем ассигнований 
на реализацию программы. Но 
и оставшиеся средства ведом-
ство не смогло своевременно 
и эффективно использовать, и 
более четверти от выделенных 
лимитов на 2011 год было воз-
вращено в бюджет», – заявил 
Владимир Путин.

Еще одной проблемой, по 
его мнению, является предо-
ставление внятной отчетности 
о выполнении мероприятий 
ФЦП. «Очевидно, что нам нуж-
но в целом системно подой-
ти к принципам реализации 
федеральных целевых про-
грамм. Должна возрасти пер-
сональная ответственность 
исполнителей и профильных 
ведомств. Надо серьезно по-
думать и над критериями от-
бора проектов ФЦП, и над си-
стемой целевых показателей 
и индикаторов», – заключил 
глава Правительства.

стр. 2-3

стр. 10-11

россельхознадзор  
ищет контакт с рыбаками 

Коллегия оценила работу росрыболовства в 2011 году

16 марта на совещании с участием 
руководителей территориальных управлений 
Россельхознадзора и органов ветеринарного 
надзора ДФО, состоявшемся на Сахалине, 
представители рыбной промышленности 
обозначили проблемы по оформлению 
продукции и пути их решения.

Александр 
ВЕРХОВСКИЙ: 
Любые ограничения 
должны быть 
обоснованными

Браконьерство 
и марикультура

Ирина КУЗЬМИНА: 
Специализированная 
торговля – задача 
малого бизнеса

Дальневосточная 
сардина - история 
и перспективы 
промысла    

Полпред недоволен. 
Рыбаки  
не согласны



«Положительные результаты 
прошедшего года – а они есть, 
они очевидны – показали, что у 
нас выбран правильный курс раз-
вития отрасли, а для сохранения 
динамики созданы все необходи-
мые базовые условия», – сказал 
вице-премьер.

Тем не менее, красивые циф-
ры – заслуга, прежде всего самих 
рыбаков. Что же касается работы 
Росрыболовства по направлению 
реализации федеральной целе-
вой программы развития рыбохо-
зяйственного комплекса, то к ней 
у Виктора Зубкова нашлось не-
мало претензий. По его словам, 
несмотря на выделенные под 
ФЦП приличные деньги, она «не 
получилась в том виде, как мы 
задумывали».

«Очень большие средства 
оказались не использованы в 
2009 г., в 2010 г. и, особенно, в 
2011 г. По-моему, порядка 22% 
– это много. Не потому, что нет 
необходимости в этом бизнесу, 
который связан с рыболовецкой 
отраслью, а просто потому, что 
оказалась не готова отрасль в 
полной мере использовать выде-
ленные средства: то подрядчики 
недобросовестные, то суда не 
могут вовремя и качественно по-
строить», – заявил он, указав, что 
эти средства надо использовать 
в полной мере.

«Сейчас необходимо про-
работать Государственную про-
грамму развития рыбной отрасли 
до 2020 г. Руководству и всему 
коллективу Росрыболовства не-
обходимо очень серьезно подой-
ти к этому вопросу, в первую оче-
редь с тем, чтобы немалые сред-
ства, которые будут выделены, 
а это 15-20 млрд. рублей, были 
полностью использованы в целях 
развития отрасли», – обратился 
зампредседателя Правительства 
к сотрудникам Федерального 
агентства по рыболовству.

Новая госпрограмма призва-
на способствовать решению за-

дач улучшения качества и повы-
шения конкурентоспособности 
отечественной рыбопродукции, 
получения максимального эконо-
мического эффекта от добытого 
сырья, расширения ассортимен-
та, что особенно важно с учетом 
присоединения России к ВТО. 
Актуальным вопросом остается 
и строительство рыбопромысло-
вых судов. «Думаю, мы проведем 
в одном из регионов выездное 
совещание, где обсудим вопросы 
обновления и модернизации фло-
та, береговой инфраструктуры», 
– предложил Виктор Зубков. Он 
также заявил о необходимости 
продолжить работу по оптимиза-
ции транспортно-логистической 
системы, развитию сети по реа-
лизации готовой продукции.

«Я уже давал неоднократно 
поручения и ФАС, и правоохра-
нительным органам. Очень мно-
го средств оседает у посредни-
ков. Цена на прилавках высокая, 
а по сути, рыбаки продают свою 
продукцию по невысоким ценам. 
Эту работу нужно вести на посто-
янной основе, вместе создавать 
эффективную систему логистики 
и реализации продукции. Если 
необходимы дополнительные ре-
шения, в том числе в части зако-
нодательства, Правительство РФ 
готово их рассмотреть», – при-
гласил представителей бизнеса 
и органов власти к совместной 
работе первый вице-премьер.

С отчетом на коллегии высту-
пил руководитель Росрыболов-
ства Андрей КРАЙНИЙ, который 
доложил о результатах, достиг-
нутых отраслью в 2011 г. К без-
условным успехам он отнес про-
должающийся рост уловов и объ-
емов производства продукции, 
хороший сальдированный фи-
нансовый результат, тенденцию 
к импортозамещению на рыбном 
рынке и повышение среднедуше-
вого потребления рыбы и море-
продуктов в стране.

Глава ведомства признал 
справедливой критику со сторо-
ны Виктора Зубкова по поводу 

невыполнения финансовых по-
казателей по ФЦП. «Но справед-
ливо и то, что отрасль оказалась 
не готова. И даже, может быть, 
не столько сама отрасль, сколько 
управленческий аппарат, управ-
ленческий персонал, – указал Ан-
дрей Крайний. – С 2003 г. мы не 
занимались капстроительством, 
и когда эта программа была 
принята, выяснилось, что ни в 
рыбводах, ни в теруправлениях 
сегодня нет ни отделов капиталь-
ного строительства, ни людей, 
которые могут этим заниматься. 
Поэтому были допущены систем-
ные ошибки».

Он озвучил цели на бли-
жайшие годы: «В концепции 
долгосрочного социально-
экономического развития Рос-
сийской Федерации задача перед 
рыбохозяйственным комплексом 
поставлена очень просто: вылов 
водных биологических ресурсов 
к 2020 г. – 6,15 млн. тонн. Этой 
рыбы ждет российский потреби-
тель, этой рыбы ждет сельское 
хозяйство (я имею в виду произ-
водство рыбной муки), этой рыбы 
ждет фармацевтика. Производ-
ство качественной продукции, 
морского рыбного белка абсо-
лютно для страны необходимо».

Среди важнейших условий 
для выполнения этой задачи Ан-
дрей Крайний назвал увеличе-
ние финансирования ресурсных 
исследований. Без данных, по-
лученных в экспедициях, наука 
не может устанавливать ОДУ и 
возможный вылов для различ-
ных объектов и районов промыс-
ла. В результате рыбаки теряют 
возможную прибыль, а бюджет 
соответственно недополучает на-
логовые отчисления. Серьезно 
препятствует выполнению иссле-
довательских работ за предела-
ми российской экономзоны так 
и не отмененная статья 21 феде-
рального закона о рыболовстве, 
предписывающая уничтожать на-
учные уловы.

На расширение ресурсной 
базы в 2011 г. была направлена 

и международная деятельность 
Росрыболовства. В текущем 
году планируется продолжить эту 
работу со странами Западной 
Африки и Латинской Америки. 
Важной проблемой, по мнению 
руководителя ФАР, остается 
ситуация с ННН-промыслом в 
Дальневосточном бассейне. 
Определенные надежды в борь-
бе с браконьерами, в том числе 
крабовыми, ведомство возлагает 
на систему сертификации про-
дукции, которая с 1 апреля начи-
нает действовать между Россией 
и Южной Кореей. Аналогичные 
соглашения планируется подпи-
сать с Японией, КНР и другими 
странами региона.

Что касается сферы феде-
рального государственного кон-
троля, то заметных положитель-
ных результатов пока не достиг-
нуто. «Браконьерства меньше не 
становится», – констатировал Ан-
дрей Крайний, отметив, правда, 
определенные сдвиги, в частно-
сти по повышению суммы штра-
фов и уровню их взыскания.

«За прошлый год наши ры-
бинспекторы изъяли 16 тыс. км 
сетей из рек и озер Российской 
Федерации. Но страшно даже 
представить, сколько их еще 
остается в реках и озерах. Поэто-
му сейчас мы работаем над реа-
лизацией поручений Президента 
об увеличении количества ры-
бинспекторов и повышении сте-
пени материально-технического 
оснащения. Хочу сказать с гор-
достью, что впервые за 10 лет 
в рамках ФЦП были построены 
и переданы территориальным 
управлениям 10 катеров рыбоох-
раны. Немного, но в этом году мы 
поставим в строй еще 39 катеров 
рыбоохраны», – пообещал глава 
Росрыболовства.

Кроме того, в 2012 г. Фе-
деральное агентство по рыбо-
ловству намерено начать реа-
лизацию Плана материально-
технического переоснащения 
территориальных органов. 
«Нам нужно внедрить в прак-
тику программно-технический 
комплекс по оформлению нару-
шений в области рыболовства. 
Мы должны к концу 2012 г. всех 
наших инспекторов обеспечить 
видеорегистраторами. Сейчас у 
нас оснащаются регистраторами 
Волго-Каспийское и Московско-
Окское теруправления», – рас-
сказал руководитель ведомства. 
По его словам, информация, за-
фиксированная такими устрой-
ствами, поможет бороться с 
коррупционными проявлениями 
и сможет послужить доказатель-
ством правонарушений при рас-
смотрении дел в суде.

Андрей Крайний также реко-
мендовал начальникам теруправ-
лений активнее использовать 
институт общественных инспек-
торов. «Есть очень много людей 
на территориях, которые болеют 
душой за дело, хотят работать 
вместе с нашими инспекторами, 
есть очень много экологических 
организаций. Поэтому ставлю 

вам задачу: на одного госинспек-
тора должно быть не менее трех 
общественных инспекторов», – 
обратился он к участникам кол-
легии.

Под занавес выступления чи-
новник упомянул и о проблемах, 
связанных с вступлением России 
в ВТО. В первую очередь этот 
шаг приведет к усилению им-
портного давления на российский 
рыбный рынок, облегчит доступ 
продукции иностранных компа-
ний и усложнит работу россий-
ских рыбопромышленных пред-
приятий. «Если мы не найдем 
мер и управленческих решений, 
объем экспорта необработанной 
продукции может увеличиться. В 
то же время после вступления в 
ВТО может увеличиться и импорт 
продукции иностранных рыбопе-
рерабатывающих и рыболовных 
предприятий. Нам нужно поду-
мать о заботе об отечественных 
производителях», – призвал гла-
ва федерального агентства.

Особое внимание участни-
ки коллегии уделили обострив-
шимся вопросам прибрежного 
рыболовства. В своем докладе 
Андрей Крайний упомянул о про-
блеме, возникшей в прошлом 
году, когда пограничники в ряде 
регионов стали применять к су-
дам прибрежного рыболовства 
взыскания по двум основаниям: 
при осуществлении перегруза и 
при выполнении любых операций 
с водными биоресурсами, ре-
зультат которых может попасть 
под определение «продукция». 
Причем размеры штрафов ис-
числяются десятками миллионов 
рублей – при отсутствии реаль-
ного ущерба для рыбных запасов 
или интересов государства.

«В законодательстве отсут-
ствует понятие «обработка» во-
дных биоресурсов, которую мож-
но осуществлять при прибрежном 
рыболовстве, и понятие «перера-
ботка», от которых зависит поня-
тие «производство продукции», – 
отметил глава Росрыболовства. 
– В результате синтаксическая 
проблема – «обработка», «пере-
работка» – привела к тому, что 
контролирующие органы при-
меняют штрафы к прибрежным 
рыбакам, которые морозят и раз-
делывают рыбу на судах, пере-
гружают ее на транспортные 
суда для дальнейшей доставки 
на родную территорию».

«Рыбаки стали заложниками 
несовершенства законодатель-
ства. Поэтому, на наш взгляд, 
необходимо срочным образом 
решить этот вопрос», – резюми-
ровал Андрей Крайний и пере-
шел к другим темам. Такой под-
ход вызвал резкую критику со 
стороны курирующего рыбную 
отрасль первого вице-премьера 
Виктора Зубкова.

«Что вы тянете? Почему вы 
так долго не решаете этот во-
прос? – обратился он к руководи-
телю рыбного ведомства. – Я по-
нимаю, что вопрос непростой. Но 
надо определиться четко: до ка-
кой степени там идет первичная 
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обработка рыбы и договориться с 
пограничниками. Тем более я вам 
готов помогать, я готов собрать, 
примирить вас с пограничника-
ми, с Главным правовым управ-
лением Президента РФ, если это 
надо еще раз. Но надо же решать 
этот вопрос. Вы теперь ведете 
себя, как будто вы здесь ни при 
чем. Так дело не пойдет».

Уверения Андрея Крайнего в 
том, что законопроект Росрыбо-
ловство подготовило давно, но 
никак не может согласовать его с 
Пограничной службой ФСБ Рос-
сии, Виктор Зубков отмел сразу. 
«Октябрь, ноябрь, декабрь, ян-
варь, февраль, март, апрель на-
чинается – полгода ничего не ре-
шается! Кто решать-то будет? Я 
еще раз скажу: вы прекращайте 
эти вещи. Даю две недели срока 
и чтобы вопрос закрыли. Давай-
те договаривайтесь, вносите в 
Думу, и попросим депутатов, что-
бы быстро провели эту поправ-
ку», – заявил вице-премьер.

На коллегии о своих пробле-
мах руководству отрасли еще 
раз напомнили рыбаки. Так, за-
меститель директора ООО «Ро-
бинзон» Ирина МОКЕРОВА рас-
сказала о ситуации с прибреж-
ным рыболовством на Северном 
бассейне. С интересными ини-
циативами выступили и предста-
вители смежных с рыболовством 
отраслей. О межведомственном 
сотрудничестве в сфере про-
тиводействия ННН-промыслу 
участникам заседания доложил 
начальник ГМИ Геннадий Медве-
дев. Недостатки отечественного 
рыболовного судостроения об-
рисовал генеральный директор 
ЗАО «ВП «Финсудпром» Игорь 
ШЕХЕЛЕВ, представивший про-
ект строительства современной 

судоверфи в Калининградской 
области. 

О необходимости создания 
национальной системы просле-
живаемости происхождения ры-
бопродукции и популяризации 
ее регулярного потребления го-
ворил исполнительный директор 
«Рыбного союза» Сергей ГУД-
КОВ. Интерес у аудитории вы-
звало и сообщение президента 
Россоюзхолода Юрия ДУБРО-
ВИНА, проанализировавшего со-
стояние и перспективы развития 
холодильных мощностей как на 
рыбопромысловом флоте, так 
и на берегу, в основных узлах 
транспортировки рыбы с Дальне-
го Востока в центральные регио-
ны России.

В целом результаты работы 
рыбохозяйственного комплекса 
в 2011 г. были признаны удо-
влетворительными. В число при-
оритетных задач на текущий год 
вошли: дальнейшее совершен-
ствование нормативно-правовой 
базы, в том числе в части уве-
личения сроков закрепления до-
лей квот, разработки механиз-
мов, стимулирующих развитие 
аквакультуры и продвижение 
отечественной рыбопродукции 
на внутренний рынок; принятие 
Госпрограммы развития отрасли 
до 2020 г., увеличение объемов 
финансирования науки, развитие 
международного сотрудничества, 
а также содействие процессам 
консолидации предприятий рыб-
ной отрасли и созданию единой 
ассоциации, представляющей 
интересы рыбаков, переработ-
чиков, торговых сетей и дис-
трибьюторов.

анна лиМ 
Москва

Игорь ШЕХЕЛЕВ, генеральный директор ЗАО «ВП «Финсудпром»

Первый заместитель Председателя Правительства РФ Виктор ЗУБКОВ на коллегии Росрыболовства

Андрей КРАЙНИЙ, руководитель Федерального агентства по рыболовству

Геннадий МЕДВЕДЕВ, начальник ГМИ – руководитель департамента береговой охраны 
Пограничной службы ФСБ России
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Как сообщила генеральный 
директор ООО «Дальрыбпорт» 
Людмила ТАЛАБАЕВА, эти по-
казатели несколько ниже дан-
ных за 2010 г., когда объем пе-
ревалки составлял 590 795 тонн 
рыбы, количество отгруженных 
судов – 376, а погруженных 
вагонов – 2588. Однако стоит 
учитывать тот факт, что с сере-
дины прошлого года статистика 
охватывает работу лишь двух 
предприятий – «Дальрыбпорт» 
и «Далькомхолод» (структур-
ное предприятие «ДМП-Порт» 
ОАО «Дальморепродукт» ра-
ботает самостоятельно с авгу-
ста 2010 г.).

«Таким образом, основная 
часть обработанных грузов и 
судов по-прежнему ложится на 
нас, и имеющиеся данные ука-
зывают на сохранение нормаль-
ных темпов работы», – отметила 
Людмила Талабаева.

Также на объемах выгружен-
ной рыбы сказывается общая 
тенденция к росту экспортных 
поставок российской рыбной 
продукции. Напомним, на за-
седаниях штаба охотоморской 
путины указывалось на увели-
чение объема поставок за ру-
беж сельди. Ранее аналогичная 
тенденция была отмечена и по 
красной рыбе.

Руководство ООО «Даль-
рыбпорт» принимает шаги для 
увеличения производитель-
ности предприятия. Основная 
ставка делается на оказание 

комплексных услуг. Помимо 
погрузки и выгрузки судов, 
размещения свежемороженой 
рыбопродукции на рефрижера-
торных складах, лабораторного 
определения ее качества, порт 
предлагает своим клиентам и 
транспортно-экспедиторские 
услуги. Это отправление грузов 
рыбопродукции железнодорож-
ным транспортом во все регио-
ны России, организация автопе-
ревозок по территории россий-
ского Дальнего Востока и КНР. 
Увеличилось и число отгрузок 
рыбопродукции «Дальрыбпор-
том» в рефрижераторных кон-
тейнерах в центральные россий-
ские регионы.

Кроме того, оптимизировать 
временные, а значит и финансо-
вые затраты судовладельцев на 
обработку флота в порту позво-
ляет единое управление мощ-
ностями предприятий, входящих 
в состав компании «Дальрыб-
порт»: причалами, холодильни-
ками и подъездными путями. «В 
зависимости от характеристик 
подходящего к берегу судна, от 
загруженности холодильников 
и особенностей расположения 
каких-то объектов инфраструк-
туры, мы оперативно направля-
ем его на разгрузку в нужный 
порт. За счет этого удается со-
кращать время обработки и 
снижать непроизводительные 
расходы судовладельцев из-за 
простоев судна», – сообщила 
собеседница информагентства.

«дальрыбпорт» делает 
ставКу на КоМплеКсные 
услуги

За 12 месяцев 2011 г. объем перевалки 
рыбы «Дальрыбпортом» составил 462718 
тонн. Обработано в общей сложности  
279 судов, погружено 2398 вагонов  
с рыбопродукцией.

бизнес оценил заКонопроеКт  
об отМене ветсертифиКата на уловы

Напомним, что проект Фе-
дерального закона «О внесе-
нии изменений в отдельные 
законодательные акты Рос-
сийской Федерации по вопро-
сам обеспечения качества и 
безопасности продукции из во-
дных биологических ресурсов» 
был подготовлен Росрыболов-
ством.

Законопроект предусма-
тривает внесение поправок 
в федеральные законы «О 
ветеринарии» и «О рыболов-
стве…». Так, предложено ис-
ключить из ФЗ «О ветерина-
рии» требование о проведении 
ветеринарно-санитарной экс-
пертизы в отношении уловов 
водных биоресурсов, добытых 
в российских водах, (за ис-
ключением водных растений) 
и продовольственного сырья 
из них при транспортировке по 
территории РФ. Предполагает-
ся, что безопасность в данном 
случае будет подтверждать-
ся заверяемой Федеральным 
агентством по рыболовству 
копией разрешения на добы-
чу, сопровождающей уловы и 
продовольственное сырье из 
них при перемещении внутри 
страны.

По мнению разработчиков, 
реализация законопроекта 
позволит снизить количество 
выдаваемых разрешительных 
документов, обеспечить про-
зрачность происхождения уло-
вов водных биоресурсов и про-
дукции из них.

Министерство экономиче-
ского развития РФ провело 
публичные консультации по 
проекту федерального закона. 
Отмечено, что в ходе рассмо-
трения было предоставлено 
значительное число замечаний 
и предложений. Так, в публич-

ных консультациях приняли 
участие Российский союз про-
мышленников и предприни-
мателей (РСПП), Ассоциация 
добытчиков минтая, общерос-
сийская общественная органи-
зация «Деловая Россия», Союз 
рыбопромышленников Севе-
ра, Ассоциация ГКО «Росрыб-
хоз», управление ветеринарии 
Санкт-Петербурга, Северо-
Западная мясная ассоциация, 
независимые эксперты.

В заключении Минэконом-
развития подчеркивается, что 
проект ФЗ «О внесении из-
менений в отдельные законо-
дательные акты Российской 
Федерации по вопросам обе-
спечения качества и безопас-
ности продукции из водных 
биологических ресурсов» кон-
цептуально был поддержан 
органами исполнительной вла-
сти РФ.

«Вместе с тем представ-
ленная редакция проекта акта 
содержит ряд неопределенных 
положений, нуждающихся в 
доработке и не позволяющих 
установить, каким образом на 
практике могут быть реализо-
ваны заявленные цели регули-
рования», – сделали вывод в 
министерстве.

Во-первых, участники пу-
бличных консультаций обра-
тили внимание на неясность 
механизма осуществления 
ветеринарного надзора в свя-
зи с предлагаемыми измене-
ниями. В настоящее время на 
Росрыболовство возложены 
функции по осуществлению 
государственного мониторин-
га ВБР. В пояснительной запи-
ске к законопроекту сказано, 
что подведомственные ФАР 
научно-исследовательские ин-
ституты в рамках этих работ 
наряду с иными существен-
ными показателями в целях 
определения безопасности во-
дных биоресурсов и районов 
добычи ВБР проводят их регу-
лярные исследования также по 
химическим, радиологическим 
и паразитологическим пока-
зателям. Последние «во мно-
гом аналогичны показателям 
безопасности, установленным 
действующими санитарны-
ми нормами и правилами, так 
как именно они определяют 
предъявляемые к продукции 
требования безопасности для 
здоровья населения».

Однако, как посчитали ав-
торы заключения об оценке 
регулирующего воздействия, 

остается неясным, каков пред-
мет проводимых исследований 
и их периодичность.

Во-вторых, отмечено в за-
ключении, непонятна система 
и порядок выдачи заверенных 
Росрыболовством копий на 
добычу ВБР. Подчеркивается, 
что на сегодняшний день фе-
деральное агентство не имеет 
широкой сети территориаль-
ных органов, которые могли 
бы оперативно выдавать эти 
документы.

В-третьих, вопросы вызвали 
схемы взаимодействия Росры-
боловства, Россельхознадзора 
и Роспотребнадзора в случае 
принятия поправок. Предста-
вители бизнес-сообщества и 
региональных органов власти 
опасаются, что произойдет 
дублирование административ-
ных функций. После внесения 
изменений, полагают предпри-
ниматели, прав у должност-
ных лиц Россельхознадзора и 
Роспотребнадзора по отбору 
проб и образцов товаров не 
станет меньше, хозяйствую-
щие субъекты по-прежнему 
должны будут сдавать образ-
цы улова для лабораторного 
исследования в целях провер-
ки пищевой безопасности.

Авторы заключения пред-
лагают в целях контроля за 
безопасностью рыбной про-
дукции определить систему и 
порядок выдачи заверенных 
копий разрешения на добычу, 
а также сформировать и до-
вести до сведения участников 
рынка механизм исследований 
продукции из водных биоре-
сурсов.

Таким образом, на проект 
федерального закона дано от-
рицательное заключение об 
оценке регулирующего воз-
действия.

Ранее Ассоциация добыт-
чиков минтая обращала вни-
мание на недостатки законо-
проекта, отмечая, в частности, 
что предложенная Росрыбо-
ловством система контроля 
носит самый общий, некон-
кретный характер и нуждает-
ся в уточнении.

«В целом я считаю, что 
заключение, подготовленное 
Минэкономразвития, содер-
жит программу доработки 
предложенного Росрыболов-
ством законопроекта, и мы 
готовы принять в ней уча-
стие», – заявил информагент-
ству президент АДМ Герман 
ЗВЕРЕВ.

Минэкономразвития представило заключение  
об оценке регулирующего воздействия на законопроект, 
предусматривающий замену ветеринарного сертификата  
на уловы водных биоресурсов копией разрешения на добычу.

Заседание Консультативной 
группы НЕАФК по обмену дан-
ными прошло в Лондоне во 2-й 
декаде текущего месяца. Рос-
сийскую сторону представляла 
делегация ФГБУ «Центр систе-
мы мониторинга рыболовства и 
связи».

Российская сторона, ко-
торую возглавил начальник 
учреждения Максим САНЬКО, 
провела переговоры о воз-
можных методах защиты при 
обмене данными ограниченно-
го доступа между инспекцион-
ными платформами, центрами 
мониторинга государств, и се-
кретариатом Комиссии по ры-
боловству в северо-восточной 

части Атлантического океана 
(НЕАФК).

По словам участника деле-
гации, заместителя начальника 
Центра системы мониторинга 
рыболовства и связи Бориса 
Кричевца, по итогам заседания 
были составлены рекоменда-
ции постоянного комитета НЕ-
АФК по контролю и принужде-
нию (PECCOE) по безопасному 
и конфиденциальному обраще-
нию электронных рапортов и 
сообщений, а также по управ-
лению пользователями систем 
комиссии по рыболовству в 
северо-восточной Атлантике и 
процедурам по уничтожению 
(обезличиванию) данных.

специалисты цсМс провели 
переговоры о Методах 
защиты данных
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Губернатор Камчатского 
края Владимир ИЛЮХИН на 
заседании Совета при пол-
преде Президента РФ в ДФО 
предложил закрепить положе-
ние об обязательной регистра-
ции предприятий прибрежного 
лова в соответствующем при-
брежном регионе.

В ходе заседания Совета 
при полномочном представите-
ле Президента РФ в Дальнево-
сточном федеральном округе 
глава Камчатки отметил, что 
по итогам 2011 г. общий объ-
ем налоговых поступлений в 
край вырос в среднем на 1,5 
млрд. рублей. В то же время 
налоговые доходы от ключевой 
для региона рыбной отрасли 
сократились более чем на 200 

млн. рублей. Среди причин 
снижения налоговой базы гу-
бернатор назвал значительные 
инвестиции рыбопромышлен-
ных компаний в развитие бе-
реговой базы. За последние 
три года предприятия вложили 
более 3,5 млрд. рублей в стро-
ительство и реконструкцию 
существующих мощностей, в 
результате затраты компаний 
увеличились, а налог на при-
быль снизился.

Вместе с тем, по словам 
Владимира Илюхина, значи-
тельное влияние на снижение 
налоговой базы оказал еще 
один фактор: в 2011 г. из края 
«ушли» 3 рыбопромышленных 
предприятия, а за несколько 
месяцев текущего года пропи-

ску сменили еще 4 компании. 
«Если раньше за территорией 
оставались хотя бы прибреж-
ные квоты, то сегодня мы мо-
жем лишиться и их. Закон раз-
решил компаниям, которые 
работают в прибрежной зоне, 
свободно регистрироваться 
в любых субъектах страны», 
– отметил глава Камчатского 
края.

Владимир Илюхин выразил 
опасение, что в ближайшие 
годы, рыбопромышленные 
предприятия Камчатки, кото-
рая считается рыбной житни-
цей страны, могут остаться без 
прибрежных квот, а бюджет 
– без налогов. По его словам, 
на фоне снижения налоговой 
отдачи в местный бюджет по-

ступление сбора за пользова-
ние водными биоресурсами в 
Москве выросло почти вдвое.

«Мы опасаемся, что эта тен-
денция сохранится, – каждый 
год мы теряем местные компа-
нии, – рассказал губернатор. 
– Эту проблему нужно срочно 
решать, у нас не так много ис-
точников дохода, и традицион-
ную рыбную отрасль нужно со-
хранить за дальневосточными 
субъектами. Пользователи, ко-
торые облавливают берега той 
или иной территории, должны 
быть там и зарегистрированы, 
а не платить налоги в бюджеты 
соседних субъектов».

Полномочный представи-
тель Президента РФ Виктор 
ИШАЕВ отметил, что все пред-

ложения дальневосточных 
губернаторов будут учтены и 
включены в доклад главе госу-
дарства Дмитрию МЕДВЕДЕВУ 
и премьер-министру РФ Влади-
миру ПУТИНУ.

На заседании Совета так-
же были приведены данные по 
итогам работы рыбной отрасли 
ДФО в 2011 г. Так, за прошлый 
год дальневосточные рыбаки 
добыли более 2,8 млн. тонн во-
дных биоресурсов, или 109,3% 
к уровню 2010 г.

Выпуск свежей и охлажден-
ной рыбы предприятиями окру-
га составил 1078 тыс. тонн, что 
на 19,6% больше показателя 
2010 г. Выпуск переработанной 
и консервированной рыбопро-
дукции увеличился на 9,8%.

На встрече с журналиста-
ми сенатор, представляющий 
в верхней палате парламента 
Сахалинскую область, проком-
ментировал инициативу регио-
нов о переходе к единому про-
мысловому пространству.

«Сама по себе идея проста: 
упростить все чиновничьи про-
цедуры и бюрократические мо-
менты, связанные с рыбалкой. 

Главный принцип – вылов рыбы 
и ее обработка должны быть 
экономически целесообразны, 
только тогда предприятия, ко-
торые этим занимаются, смогут 
обеспечивать и занятость насе-
ления, и достойную заработную 
плату, и налоговые отчисления 
и получать прибыль, которую 
можно инвестировать в новые 
технологии, в строительство 

флота и т.д. В этой части пере-
ход к единому промысловому 
пространству упростит множе-
ство бюрократических проце-
дур, которые сегодня связаны 
с прибрежным рыболовством. 
Поэтому в целом к этой идее 
я отношусь позитивно, но она 
требует тщательной проработ-
ки», – заявил Александр Вер-
ховский.

Высказался сенатор и по по-
воду проблем, с которыми стал-
киваются предприятия при осу-
ществлении прибрежного рыбо-
ловства: «На сегодняшний день 
освоение прибрежной квоты 
сопряжено с многочисленными 
ограничительными факторами: 
возможность обработки вылов-
ленных водных биологических 
ресурсов, возможность транс-
портировки этого улова и т.д.».

Именно поэтому рыбацкая 
общественность Дальнего Вос-
тока поддержала законопроект 
о внесении изменений в статьи 
1 и 7.1 Федерального закона «О 
рыболовстве…». «Мне кажется, 
что проект Язева-Туголукова 
целесообразен, потому что он 
снимает многие вопросы по 
прибрежному рыболовству и 
делает «прибрежку» более эф-
фективной, чем она является в 
рамках существующего зако-
нодательства. К этому вопро-

су можно подходить с разных 
позиций. Например, можно 
действовать путем введения 
новых ограничительных мер в 
рыболовстве. Но есть и другой 
подход, когда каждое ограни-
чение должно иметь под собой 
основания, понятные для всех 
участников процесса – как для 
предприятий, ведущих добычу, 
так и для контролирующих ор-
ганов.

Буквально сегодня мне ста-
ло известно, что готовится дру-
гой проект изменений в закон 
с различными ограничениями 
в этой части. Росрыболовство 
поддерживало точку зрения 
рыбаков, тем не менее они 
собираются вносить в проект 
закона корректировки. Огра-
ничительные. В чем дело? Там 
идет согласование на уровне 
контролирующих структур, ко-
торые имеют свое мнение по 
этому вопросу. Они считают, 
что нужны ограничения. Но 
надо понимать, что еще ни-
когда через ограничения про-
изводства не достигалось эко-
номического эффекта. В на-
стоящее время в рыболовстве, 
в том числе прибрежном, есть 
множество непонятных, нело-
гичных, необъяснимых ограни-
чений. И я вижу свою задачу 
как участника этого процесса 

в том, чтобы снять максималь-
ное количество ограничений, 
которые ни чем не обоснованы, 
но напрямую влияют на работу 
отрасли», – отметил Александр 
Верховский.

По его словам, в рыбохо-
зяйственном комплексе и без 
того хватает бюрократизации 
и запутанных процедур. «Мы 
должны работать так, чтобы 
рыбная отрасль в первую оче-
редь была эффективной, при-
носила доход и, как следствие, 
создавала рабочие места, обе-
спечивала продовольственную 
безопасность страны и такой 
важный фактор, как закрепле-
ние население и развитие при-
морских поселков и небольших 
городов на Дальнем Востоке. 
И главное, чтобы зарабатывая 
деньги, она могла бы сама в 
себя инвестировать, поскольку 
когда отрасль работает неэф-
фективно, все начинают стро-
иться в очередь на получение 
дотаций из федерального или 
областного бюджета. Я считаю 
такой подход неправильным, 
нежизнеспособным. Наша за-
дача – путем принятия опреде-
ленных законов сделать от-
расль максимально эффектив-
ной, прозрачной и понятной, 
минимально бюрократизиро-
ванной», – заключил сенатор.

любые ограничения должны быть 
обоснованныМи

Путем введения ограничений производства невозможно 
достигнуть положительного экономического эффекта, 
считает член Комитета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и природопользованию 
Александр ВЕРХОВСКИЙ.

налоги поКидают КаМчатКу  
вМесте с рыбопроМышленныМи КоМпанияМи
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Инициатором съезда высту-
пило областное объединение 
рыбоводческих хозяйств НП 
«Пензрыбхоз», оказывающее 
организационную, информаци-
онную и консультационную под-
держку предприятиям, занимаю-
щимся производством товарной 
рыбы. В съезде приняли уча-
стие представители рыбовод-
ных предприятий, заксобрания, 
правительства и минсельхоза 
региона, главы администраций 
районов, федеральных и регио-
нальных структур, курирующих 
рыболовство и использование 
водных объектов. Был рассмо-
трен ряд ключевых правовых и 
экономических вопросов, вли-
яющих на развитие товарного 
рыбоводства.

В настоящее время в Пен-
зенской области на водохра-
нилищах, прудах и пойменных 
озерах сформировано 474 ры-
бопромысловых участка. 229 
из них (общей площадью 6490 
га) предназначены для органи-
зации товарного рыбоводства. 
Как сообщили в пресс-службе 
областного правительства, объ-

ем производства рыбы в регио-
не в 2011 г. составил 735 тонн, 
что на 43% выше уровня 2010 г. 
и на 77,1% – уровня 2009 г. В те-
кущем году производство товар-
ной рыбы планируется довести 
до 758 тонн.

По объему производства 
рыбы на искусственно создан-
ных водоемах, с учетом люби-
тельских уловов, Пензенская 
область занимает третье место 
(13%) среди регионов Приволж-
ского федерального округа, 
уступая лишь Саратовской об-
ласти и Республике Башкорто-
стан. Удельный вес Пензенской 
области в общем объеме про-
изводства рыбы в Приволжском 
федеральном округе в 2011 г. 
составил 13%.

Наибольших успехов по раз-
витию товарного рыбоводства 
достигли предприятия в На-
ровчатском, Пачелмском, Ниж-
неломовском, Шемышейском, 
Бессоновском, Пензенском, 
Кузнецком, Каменском, Земет-
чинском, Башмаковском и Ва-
динском районах Пензенской 
области. Основными видами, 

выращиваемыми в рыбоводче-
ских хозяйствах, остаются карп, 
толстолобик и белый амур. По 
мнению участников съезда, учи-
тывая сложившуюся на рынке 
ситуацию, важнейшим условием 
повышения конкурентоспособ-
ности и эффективности работы 
рыбохозяйственного комплекса 
является развитие производ-
ства особо ценных видов рыб 
— таких, как лососевые, осе-
тровые и сомовые.

В рамках долгосрочной це-
левой программы «Развитие 
сельского хозяйства Пензен-
ской области на 2009-2013 гг.» 
предусмотрено субсидирование 
25% затрат для сельскохозяй-
ственных потребительских коо-
перативов, но не более 3 млн. 
рублей, на реализацию бизнес-
проектов, направленных на ор-
ганизацию центров по закупке, 
хранению, переработке и реа-
лизации продукции сельского 
хозяйства (в том числе рыбы и 
других биоресурсов), на созда-
ние мини-ферм по производству 
раков, выращиванию осетровых 
и лососевых видов рыб.

пензенсКие рыбоводы ищут пути 
развития отрасли

22 марта в Пензенской области прошел первый съезд 
рыбоводов. Его участники обсудили пути увеличения объемов 
производства товарной рыбы и повышения инвестиционной 
привлекательности отрасли.

передача полноМочий  
в области рыбоводства  
требует осторожности

Разделение рыбоводства 
на «сельскохозяйственное» и 
«несельскохозяйственное» не 
только оправданно, но и необ-
ходимо, считает председатель 
правления Росрыбхоза:

- Сельскохозяйственное 
рыбоводство развито только в 
тех районах, где развиты и дру-
гие виды сельского хозяйства. 
Они интегрированы, потому 
что на прудах, ирригационных 
системах могут параллельно 
разводить птицу или исполь-
зовать их для рассоления по-
чвы, чередуя с выращиванием 
сельскохозяйственных культур, 
как, например, в Астраханской 
области. В отличие от выращи-
вания рыбы в озерах, садках, 
водохранилищах, пастбищной 
аквакультуры или марикульту-
ры, рыбоводство здесь высту-
пает как неотъемлемая часть 
сельскохозяйственных про-
цессов, – обрисовал ситуацию 
в интервью журналу «Fishnews 
– Новости рыболовства» Васи-
лий Глушенко.

По его словам, то разде-
ление, которое установилось 
с выходом постановления 
от 2 августа 2010 г. № 586 
– сельскохозяйственное ры-
боводство остается у Мин-
сельхоза, вся остальная 
аквакультура – у Росрыбо-
ловства, вполне устраивало 
самих рыбоводов. Поэто-
му «передача сельскохо-
зяйственного рыбоводства 
Росрыболовству, никакого 
отношения не имеющему к 
сельхоздеятельности, нане-
сет ущерб экономике сель-
хозпредприятий и приведет 
к социальному напряжению 
в сельских поселениях, где 
занимаются рыбоводством, 
– убежден представитель 
ассоциации. – Где будет ак-
вакультура? Мы бы не возра-
жали, если бы все осталось 
как есть, но везде должны 
быть государственные люди, 
компетентные специалисты, 
чтобы «пироги пекли пирож-
ники».

Распределены субсидии, 
предоставляемые регионам из 
федерального бюджета на воз-
мещение части затрат на упла-
ту процентов по кредитам для 
целей развития аквакультуры. 
Общая сумма по всем субъектам 
Федерации составляет 112 млн. 
рублей.

Соответствующее распоря-
жение № 413 подписал 22 марта 
премьер-министр Владимир ПУ-
ТИН.

Как сообщили в пресс-службе 
Правительства РФ, данные суб-
сидии предоставляются в 2012 

г. региональным бюджетам на 
софинансирование расходных 
обязательств, связанных с воз-
мещением части затрат на упла-
ту процентов организациям всех 
форм собственности по инвести-
ционным кредитам, полученным 
на цели развития аквакультуры.

Государство готово помочь 
с выплатой кредитов, взятых в 
российских кредитных органи-
зациях на приобретение племен-
ного материала рыб, техники и 
оборудования на срок до 5 лет; 
на строительство, реконструк-
цию и модернизацию комплек-

сов (ферм) на срок до 8 лет в 
2007-2011 гг. для осуществления 
промышленного рыбоводства и 
в 2012 г. – для разведения одо-
машненных видов и пород рыб.

Между 29 субъектами Фе-
дерации распределено в общей 
сложности 112 млн. рублей. Наи-
большие субсидии будут предо-
ставлены Республике Татарстан 
(50,3 млн. рублей), Калужской и 
Белгородской областям (17,97 
млн. и 9,6 млн. рублей) соответ-
ственно, Ярославской области 
и Республике Карелия (6,9 млн. 
рублей и 6,5 млн. рублей).

правительство определилось с поддержКой рыбоводов

Распоряжением Правитель-
ства РФ селекционно-племенные 
центры рыбоводства в Ленин-
градской области и Краснодар-
ском крае переданы в ведение 
Федерального агентства по ры-
боловству.

Согласно распоряжению от 
13 марта 2012 г. № 336 в ведение 
Росрыболовства перешли феде-
ральные государственные уни-

тарные предприятия «Федераль-
ный селекционно-генетический 
центр рыбоводства» (поселок 
Ропша, Ленинградская область) 
и «Племенной форелеводче-
ский завод «Адлер» (село Каза-
чий Брод, Сочи, Краснодарский 
край), сообщили в пресс-службе 
Правительства России. Ранее 
оба предприятия относились к 
системе Минсельхоза РФ. В свя-

зи с этим Федеральному агент-
ству по рыболовству поручено 
в двухмесячный срок внести 
соответствующие изменения в 
учредительные документы обоих 
учреждений.

Напомним, ранее против пе-
редачи племенных рыбзаводов 
Росрыболовству выступила Ас-
социация «Росрыбхоз», объеди-
няющая малые и средние пред-

приятия в сфере рыбоводства. 
По мнению участников ассоциа-
ции, в рыбоводстве за долгие 
годы сложилась отлаженная, эф-
фективная система селекционно-
племенной работы в единой 
организационно-управленческой 
системе сельского хозяйства.

«Насильственный отрыв этих 
предприятий от системы и пе-
редача в непрофильное ведом-

ство (Росрыболовство) нанесет 
нашей рыбоводческой деятель-
ности большой материальный 
урон, создаст хозяйственную и 
управленческую неразбериху, 
вызовет неудовлетворение по-
ведением власти, принимаю-
щей такие вредные для граж-
дан управленческие решения», 
– говорилось в обращении ас-
социации.

росрыболовство переКлючилось на селеКцию

Переход сельскохозяйственного 
рыбоводства в ведение Росрыболовства 
нанесет ущерб экономике 
сельхозпредприятий, уверен 
председатель правления Ассоциации 
ГКО «Росрыбхоз»Василий ГЛУЩЕНКО.



иван арзаМасцев
Ведущий научный сотрудник 
Тихоокеанского института 
географии ДВО РАН

В результате конкуренции 
между браконьерскими кланами 
и самоорганизации количество 
браконьеров стабилизирова-
лось. Оно сейчас точно соот-
ветствует биоресурсному потен-
циалу прибрежных территорий и 
морского заповедника. Больше-
му количеству браконьеров на 
этой акватории не прокормить-
ся. Можно было бы сказать, что 
мы имеем пример организации 
«устойчивого природопользо-
вания» по вылову ценных ги-
дробионтов, если бы их количе-
ство медленно и неуклонно не 
уменьшалось.

И вдруг, этот почти идилличе-
ский баланс резко нарушается.

По побережью уже много лет 
работала группка энтузиастов, 
пытающихся что-то вырастить 
в марикультуре. Это отдель-
ная драматическая история о 
непосильном труде, борьбе с 
бюрократами, о непрерывных 
затратах и мечте озолотиться 
на особо ценной продукции. 
Все было спокойно, пока ко-
личество сизифова труда на 
морских плантациях не стало 
перерастать в качество: появи-
лась рентабельная продукция. 
А это сотни тонн гребешка и 
тонны трепанга. Перевод кило-
граммов продукции в доллары 
интенсивно заработал не толь-
ко в головах мариводов, но и у 
браконьеров. Районы их про-
мысла сместились на планта-
ции марикультуры.

Затраты на охрану планта-
ций начали перевешивать все 
остальные расходы. Можно 
сказать, что сейчас объявлена 
война между браконьерами и 
марикультурщиками. Где-то 
плантации грабят регулярно, 
где-то с переменным успехом, 
а где и с явным преимуще-
ством морских фермеров. 

Что мешает эффективной 
охране  участков:

1. правовая беспомощ-
ность и незащищенность част-
ных собственников. Если охра-
ну собственности (в основном 
государственной) в публичных 
интересах осуществляют Фе-
деральная служба охраны РФ, 
Федеральная служба безопас-
ности РФ, органы внутренних 
дел и внутренние войска МВД 
РФ и другие военизированные 
и правоохранительные органы, 
то собственник («частник») обя-
зан самостоятельно принимать 
меры по защите своей собствен-
ности. 

Вы можете с оружием, полу-
ченным на законных основани-
ях, барражировать по границам 
своего участка, но его примене-
ние возможно только «для защи-
ты жизни, здоровья и собствен-
ности в состоянии необходимой 
обороны или крайней необходи-
мости». А когда наступит «со-
стояние необходимой обороны» 
или «крайняя необходимость» 
– не ведомо даже квалифициро-
ванным юристам. Нанятые вами 
частные охранники по «Закону 
о частной детективной и охран-
ной деятельности» вообще не 
имеют возможности применять 
физическую силу. У марикуль-
турщиков в Приморье уже были 
проблемы, когда они пытались 
отпугнуть из ружья непрошен-
ных гостей. Остается только 
нанимать структуры, близкие 
к органам внутренних дел или 
очень плотно с ними сотрудни-
чать. Цена вопроса – это другая 
проблема. 

2. сложность взять нару-
шителя с поличным. Обычно 
опытные браконьеры при про-
верке сбрасывают добычу на 
дно или вообще оставляют в 
притопленном состоянии до 
ночи. Попадаются же обычно са-
мые нeрасторопные и не особо 
сообразительные.

3. Коррупция и кумовство. 
В первом случае бригады брако-
ньеров работают под прикрыти-

ем правоохранительных органов. 
Это наглые группировки, с кото-
рыми стараются не связываться, 
а при возникающих конфликтах 
они всегда выходят «сухими из 
воды». Во втором случае – это 
система оповещения о рейдах 
и засадах. Браконьеры, в основ-
ном, жители маленьких при-
брежных поселков и деревень. 
Все знают обо всем, разветвлен-
ные родственные узы и товари-
щество с детских лет делают 
почти невозможным проведение 
секретных операций.

4. окончание навигации 
маломерного флота в ноябре. 
После этой даты невозможно 
легально гонять браконьеров. 
Все плавсредства марикультур-
щиков по закону должны быть 
на берегу. Скоростные катера 
ГИМСа, пограничников и охра-
ны заповедников тоже не имеют 
права выходить в море. А вот 
браконьеры на лодках без но-
меров с подвесными моторами 
по 150 лошадиных сил как раз 
начинают работать в пустынном 
море у всех на глазах.

Несмотря на все эти слож-
ности, мы имеем примеры ор-
ганизации удачной борьбы с 
вторжением на хозяйства мари-
культуры.

Бухта Троицы. Морские 
плантации ООО «Зарубин-
ская база флота». Здесь ор-
ганизован пост охраны прямо 
на акватории плантации. На 
одной из гидробиотехнических 
конструкций смонтирована 
площадка для круглосуточной 
охраны. Ежедневно на катерах 
делаются объезды всех аква-
торий. По ночам совместно с 
правоохранительными органа-
ми осуществляются рейды по 
бухте. Результаты не заставили 
себя ждать. Сделано несколь-
ко задержаний, в том числе и с 
поличным – с трепангом и гре-
бешком на руках. Заведено не-
сколько уголовных дел. Аресто-
вано водолазное снаряжение и 
плавсредства. Раньше это сде-
лать было затруднительно, по-

тому что некуда девать и негде 
хранить орудия преступлений 
до решения суда. Поэтому на 
территории ООО «Зарубинская 
база флота» организована ле-
гальная штрафная стоянка для 
арестованных катеров. Цена 
хранения немалая – чтобы вле-
тело в копеечку возвращение 
лодки после суда. В итоге в бух-
те Троицы резко сократилось 
количество нелегальных про-
мысловиков.

Чтобы бороться с брако-
ньерством, как явлением в це-
лом, необходимо решить целый 
ряд социальных проблем.

В первую очередь, нужно 
ликвидировать нищету и безра-
ботицу в прибрежных поселках. 
Проблема острая, но очевидно 
– в ближайшие годы неразре-
шимая.

Во-вторых, сделать более 
эффективной и некоррумпиро-
ванной систему охраны морских 
акваторий и законодательно 
гарантировать защиту частной 
собственности. Эти проблемы 
не только марикультуры, но и 
всей Российской Федерации. 
Об этом свидетельствуют за-
явленные программы всех кан-
дидатов на пост президента 
страны. Понятно, что ждать 
разрешения этих проблем при-
дется долго.

Отсюда вывод, что искоре-
нить браконьерство полностью 

пока невозможно. Но используя 
опыт «Зарубинской базы флота», 
можно сделать этот бизнес невы-
годным – малорентабельным. И 
тогда количество браконьеров 
неминуемо сократится.

В заключении я бы хотел об-
ратиться к браконьерам.

Джентльмены!
Когда вы днем и ночью, в снег 

и ветер, не щадя живота своего, 
собираете природного гребешка 
и трепанга – вы совершаете пре-
ступления небольшой тяжести, 
санкция по которым не превы-
шает 2-х лет лишения свободы 
(Статья 256 Уголовного кодекса 
РФ).

Когда же вы пересекаете гра-
ницы хозяйства марикультуры и 
занимаетесь тем же, вылавли-
ваемые вами животные и расте-
ния – это частная собственность 
владельцев плантации. Вы ста-
новитесь ворами. Преступление 
ваше – кража и может квалифи-
цироваться как преступление 
тяжкое или средней тяжести с 
тюремными сроками до 10 лет 
лишения свободы, в зависи-
мости от нанесенного ущерба 
(статья 158 УК РФ). А если вы 
промышляете на акватории 
плантации на глазах у хозяев, 
то это уже грабеж и санкции за 
него еще более суровые (статья 
161 УК РФ). 

Читайте уголовный кодекс  
и не болейте.

Аквакультура
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браКоньерство и МариКультура
Так сложилось, что в последние годы браконьерство расцвело пышным цветом 
в нашей стране. Особенно остро это явление наблюдается в малонаселенных 
регионах Дальнего Востока и в его прибрежных водах. Деятельность 
браконьеров приобрела промышленные масштабы и начала конфликтовать с 
легальными видами хозяйственной деятельности. На море – с рыболовством 
и марикультурой. Борьба с незаконным промыслом морских биоресурсов не 
всегда эффективна. В результате безнаказанности, например, на побережье 
Приморского края сложилась устойчивая структура браконьерского 
сообщества с поделенными зонами действий, с постоянными бригадами, 
береговыми базами, оперативной системой оповещения, рынками сбыта и 
цехами по переработке продукции. В тюрьму за эту деятельность никого особо 
не сажают, а если кто попался – штраф не сложно и заплатить.



Интервью

8   № 3 (21) март 2012

К примеру, такая неотъемле-
мая составляющая любого пище-
вого производства как отходы не 
всегда является его уязвимым 
местом. Рыбной отрасли в этом 
плане повезло. Здесь отходы 
переработки однозначно можно 
назвать ценным продуктом: они 
находят спрос во многих отрас-
лях, от химической, сельскохо-
зяйственной, до пищевой и даже 
фармацевтической. Особенно 
если качеству рыбной муки и ры-
бьего жира было уделено долж-
ное внимание при производстве.

Однако для начала стоило бы 
выяснить, в чем же интерес для 
самих рыбопромышленников 
инвестировать еще и в отходы? 
И есть ли уверенность в окупае-
мости таких вложений? На эти и 
другие вопросы РИА Fishnews.
ru ответил региональный пред-
ставитель компании «Альфа  
Лаваль» Виталий ХАНАШ.

- Для того чтобы показать, 
насколько актуален вопрос отхо-
дов при переработке рыбы, стоит 
лишь привести пару цифр (сами 
рыбаки о них прекрасно знают) 
– 20-30% от улова составляют от-
ходы при потрошении товарной 
рыбы, а при производстве филе 
они достигают все 70%. Те же 
немногие, кто уделяет внимание 
их переработке, в большинстве 
случаев сводят процесс исключи-
тельно к выпуску муки. К сожале-
нию, производство такого ценно-
го продукта как рыбий жир у нас 
в стране сегодня незаслуженно 
забыто.

Между тем сфера использо-
вания этого продукта очень ши-
рока. В зависимости от его со-
рта, т.е. степени очистки, рыбий 
жир может быть использован как 
для технических целей (изготов-
ления смазочных материалов 
и даже топлива, для обработки 
кожи и т.д.), так и для пищевых 
(в том числе производства пита-
тельных добавок для отраслей 
животноводства, аквакультуры) 
и медицинских (изготовление ле-
карственных препаратов, биодоба-
вок, косметических средств и др.).  

В конце концов, все мы практиче-
ски с детства знаем о полезных 
свойствах для человеческого 
организма самого правильного, 
рыбьего жира.

Между тем на выгоду от рабо-
ты с этим направлением не обра-
щают внимания ни производите-
ли, ни государство.

- но так ведь было не  
всегда?

- Конечно. В советские вре-
мена потребление, а значит, и 
производство отечественного 
рыбьего жира было поставлено 
на поток. Была развита вся не-
обходимая инфраструктура для 
его сбора (приемки) на промыс-
ле, переработки, доведения до 
потребителя. Все это делалось в 
масштабах страны и с подачи го-
сударства.

Сегодня вопрос стоит диаме-
трально противоположно: пере-
работчик вынужден решать сам, 
как ему избавляться от этого по-
бочного продукта побыстрее и 
подешевле, умудряясь не нару-
шать при этом природоохранное 
законодательство.

- а о чем говорит совре-
менная статистика: насколько 
велик спрос на этот продукт 
сегодня и отвечает ли этим за-
просам производство?

- Статистика опирается на 
данные вылова и переработки 
мировых лидеров в этом секторе 
производства: Чили, Перу, Нор-
вегии, Дании, Исландии, США. К 
сожалению, Россия в этот список 
не входит.

Что касается состояния миро-
вого рынка рыбьего жира, то в 
2000-х годах его объем находил-
ся в диапазоне 0,8-1 млн. тонн и 
в последние пару лет держался 
на максимальной отметке, по-
рой превышая верхнюю границу. 
Судя по всему, тенденция сохра-
нится, так как к середине 2011 
года, по данным Международ-
ной организации рыбной муки 
и рыбьего жира (IFFO), страны-
производители в среднем на 50% 
увеличили использование сырья 
для выпуска рыбьего жира.

Если говорить о ценах на ры-
бий жир, то рекордного показа-
теля они достигли в начале про-
шлого года – 1,8 тыс. долларов 
– и после некоторых колебаний 
установились на отметке 1,3 тыс. 

долларов за тонну. В целом столь 
большие колебания цен сделали 
рынок «осторожным», но не сни-
зили спрос. А с учетом растущей 
потребности в рыбьем жире со 
стороны аквакультуры (особенно 
с возвращением Чили на рынок 
производителей лосося) и до-
статочно сильной позицией рын-
ка пищевых добавок аналитики 
предсказывают дальнейший рост 
цен в этом секторе.

Что касается отечественного 
рынка рыбьего жира, то по неко-
торым данным, к 2010 году спрос 
на этот продукт превысил 300 
тыс. тонн. С большой долей ве-
роятности можно предположить, 
что с учетом того внимания, кото-
рое сегодня уделяется развитию 
аквакультуры и животноводства 
в нашей стране, эта цифра бу-
дет стремительно расти. Однако 
пока существующая потребность 
удовлетворяется в значитель-
ной степени за счет продукции 
импортного производства, доля 
которого в общем объеме пред-
ложения доходит до 89%.

- спрос есть, переработка 
рыбы в россии тоже осущест-
вляется, а значит, есть и жир, 
причем полученный из «ди-
кой», морской рыбы. почему 
же он не находит покупателя?

- Естественно, отходы при 
переработке рыбы есть всегда, и 
если вы производите из них муку, 
то и жир у вас есть по определе-
нию. Но без должной обработки 
продукт такого качества в луч-
шем случае можно продавать за 
копейки либо сжигать как топли-
во на собственном производстве. 
Рынок же ждет продукт более 
высокого сорта. В результате на 
предприятиях мы постоянно на-
блюдаем, как люди мучаются, 
пытаясь создать какие-то ка-
скадные системы очистки, чтобы 
привести этот жир в надлежащее 
состояние. Самостоятельно про-
буют решать эти проблемы, в то 
время как все технологии для 
этого уже давно разработаны 
производителями оборудования 
и применяются во всем мире. И 
могу с уверенностью сказать, 
что «Альфа Лаваль» занимает в 
этом деле весьма сильные пози-
ции, так как первооснова очистки 
жира – это сепарация, которая 
является одной из ключевых тех-
нологий для нашей компании.

- возможно, производите-
лей останавливает цена?

- Оборудование для перера-
ботки отходов – это не дорого-
стоящие нанотехнологии, а стан-
дартные решения, производство 
которых поставлено на поток.

Например, скребковые тепло-
обменники «Контрем». Обработ-
ка продукта в них осуществляет-
ся в условиях полной герметич-
ности и при оптимальной темпе-
ратуре плюс 92-95 градусов, что 
позволяет получать жир высоко-
го качества. Альтернатив этому 
оборудованию в мире нет – это 
эксклюзивная технология «Аль-
фа Лаваль». Есть примеры, когда 
иностранный покупатель рыбьего 
жира ставил перед российским 
производителем условие, чтобы 
переработка осуществлялась на 
линиях, оснащенных именно обо-
рудованием «Альфа Лаваль».

Достаточно просто при по-
мощи определенных агрегатов, 
произведенных нашим концер-
ном, модернизировать и уже 
имеющиеся на предприятии, но 
устаревшие установки для вы-
пуска качественного жира – все 
элементарно.

В настоящее время благодаря 
сотрудничеству «Альфа Лаваль» 
с российской компанией «Техно-
логическое оборудование» мы 
стали еще доступнее для рыбо-
производителей. На это, в част-
ности, указывает и растущее 
число запросов на установки по 
переработке отходов.

Так что потребность в перера-
ботке рыбьего жира действитель-
но есть, просто для решения этих 
вопросов у производственников 
не хватает либо опыта, либо зна-
ний.

- а от кого чаще поступают 
запросы на такое оборудова-
ние, где сильнее потребность 
и больше возможности в пере-
работке рыбьего жира – в море 
или на берегу?

- В основном обращается 
берег. Есть, конечно, и запро-
сы от судовладельцев, которые 
хотят установить такие агрегаты 
на перерабатывающих судах, но 
практика показывает, что про-
изводство высококачественного 
рыбьего жира непосредственно в 
море довольно проблематично.

Причем вопрос не в качестве 
сырья – там оно как раз самое 

подходящее, так как рыба попа-
дает на переработку сразу из се-
тей, – или в условиях переработ-
ки, а в логистике. Сегодня судо-
вая переработка ориентирована 
в первую очередь на заморозку: 
соответствующим образом про-
думываются и условия хранения 
продукции на борту, и схема ее 
доставки покупателю. К хране-
нию и транспортировке рыбьего 
жира предъявляются особые тре-
бования: полностью герметичная 
упаковка (поскольку жир очень 
легко взаимодействует с кис-
лородом и быстро окисляется), 
определенный температурный 
режим, в конце концов, отдель-
ные площади для его хранения 
на борту до отправки на берег. 
В России в настоящее время нет 
специализированных жировых 
танкеров, которые бы вывозили 
рыбий жир из районов промыс-
ла, как это было в СССР.

На береговых предприятиях 
гораздо проще решить эти во-
просы. К тому же, в дальнево-
сточном регионе, у берега есть 
огромный потенциал еще и бла-
годаря отличному сырью – лосо-
сю. Кстати, более 50% рыбьего 
жира в мире добывают именно 
из красной рыбы.

Популярным объектом про-
мысла у нашей «прибрежки» яв-
ляются и камбалы, а они – луч-
ший источник омега-3 жирных 
кислот, если сравнивать с мин-
таем, тихоокеанской треской или 
макрурусом.

Так что, на мой взгляд, в Рос-
сии есть все условия и возмож-
ности для обеспечения в рыбьем 
жире потребностей рынка, и не 
только внутреннего. А разви-
вающиеся химическая, сельско-
хозяйственная отрасли, аква-
культура и другие направления 
реального сектора экономики, 
уверен, обеспечат необходимый 
спрос для того, чтобы инвести-
ции переработчиков в развитие 
своего производства окупились 
сполна.

И конечно, не стоит забывать 
о такой проблеме, как ограничен-
ность ресурсов. Производство 
рыбьего жира способно заметно 
увеличить доход предприятий от-
расли без наращивания объемов 
вылова.

наталья сычева
Владивосток

россия способна обеспечить 
растущий спрос на рыбий жир

В поисках направлений развития своего предприятия грамотный руководитель 
анализирует рынок целиком. Это не только позволяет ему открывать 
дополнительные ниши для сбыта своей продукции, но и дает возможность 
по-новому взглянуть на свое собственное производство, оценить упущенные 
выгоды. Наверняка, еще существуют резервы для извлечения прибыли – 
необходимо лишь оптимизировать производственный процесс.
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Заключение экспертов Ап-
парата полпреда Президента 
РФ в ДФО об эффективности 
использования налоговых льгот 
рыбопромышленными предпри-
ятиями – некорректно, уверены 
представители рыбного бизне-
са.

В заключении экспертов 
полпредства указано, что «про-
мысловые компании Дальнего 
Востока, получив от государства 
льготы, лишь незначительную 
часть дополнительной прибы-
ли инвестировали в развитие 
береговой инфраструктуры и 
производства. В ходе провер-
ки выявлено, что за 2008-2011 
годы общая сумма налоговых 
начислений по результатам дея-
тельности рыбохозяйственного 
комплекса ДВФО составила 
порядка 53,6 млрд. руб. Из них 
сумма высвобожденных нало-
говых обязательств в результа-
те применения льгот составила 
27,3 млрд. рублей. Сумма фак-
тических платежей составила 
26,3 млрд. рублей. Предостав-
ленные государством префе-
ренции по льготному налогоо-
бложению позволили снизить 
налоговую нагрузку на отрасль 
более чем в два раза. Однако 
сумма инвестиций в основные 
средства составила за три года 
8,2 млрд. рублей, что не превы-
шает 40% в объеме высвобож-
денных денежных средств от 
предоставленных государством 
преференций».

Вместе с тем, как сообщил 
РИА Fishnews.ru президент Ас-
социации добытчиков минтая 
Герман ЗВЕРЕВ, данный эконо-
мический анализ некорректен. 
«Прежде всего, при оценке фак-
тической налоговой нагрузки на 
рыбную отрасль не учитывались 
таможенные пошлины, которые 
являются налоговым платежом 
и объем которых в 2009-2011 
годах составил по Дальнему 
Востоку около 5 млрд. рублей. 
С учетом таможенных платежей 
фактический объем налоговых 
преференций рыбопромышлен-
ным предприятиям за три года 
составляет не 27,3 млрд. рублей, 
а 22,3 млрд. рублей», – говорит-
ся в заявлении президента АДМ.

Также при оценке экономи-
ки предприятий не учитывался 
рост себестоимости производ-
ства из-за повышения цен на то-
пливо, которые за период с 2008 
по 2011 гг. возросли с 12 тыс. до 
32 тыс. рублей. Таким образом, 
доля расходов на топливо со-
ставляет 40% издержек рыбо-
ловной отрасли. Как следствие 
фактический объем налоговых 
преференций для рыбопромыш-
ленных предприятий составляет 
менее 10 млрд. рублей.

При оценке эксперты пол-
предства не учитывали и многие 
технические работы по модер-
низации действующего промыс-
лового флота, которые не всег-
да подпадают под формальные 
критерии, применяемые Феде-
ральной службой государствен-
ной статистики.

По словам Германа Зверева, 
можно с уверенностью говорить 
о том, что фактические инве-
стиции рыбопромышленных 
предприятий превосходят объем 
налоговых льгот, предоставлен-
ных предприятиям.

«Помимо неточной оцен-
ки условий хозяйствования и 
занижения реального объема 
инвестиций в заключении экс-
пертов дана неверная оценка 
тенденций развития рыбной от-
расли», – подчеркнул президент 
Ассоциации добытчиков минтая. 
По сравнению со многими дру-
гими отраслями российской про-
мышленности в рыбной отрасли 
дела с инвестициями обстояли и 
обстоят значительно лучше.

При оценке инвестиционно-
го потенциала рыбной отрасли 
также не учитывались суще-
ствующие административные 
барьеры на промысле и при 
доставке рыбопродукции, не 
оценен финансовый вклад ад-
министративных барьеров в 
снижение инвестиционной ак-
тивности предприятий. Не рас-
крыта и ключевая причина не-
достаточного инвестиционного 
потенциала рыбной отрасли – 
распыленность производствен-
ного и финансового капитала, 
отмечается в заявлении пред-
ставителя отраслевого бизнес-
сообщества.

Налоговые льготы позво-
лили существенно снизить 
нагрузку на отрасль, однако 
сумма инвестиций в основ-
ные средства за 2008-2011 гг. 
не превышает 40% в объеме 
высвобожденных денежных 
средств. Об этом было за-
явлено на совещании в пол-
предстве Президента РФ в 
ДФО.

Итоги проверки испол-
нения на Дальнем Востоке 
федерального законодатель-
ства и решений Президента 
России в области рыбохозяй-
ственного комплекса, разви-
тия береговой инфраструк-
туры по приемке, хранению 
и переработке продукции 
морских биоресурсов были 
подведены на совещании в 
полпредстве Президента РФ 
в ДФО.

Проверка проводилась в 
Камчатском, Приморском, Ха-
баровском краях и Сахалин-
ской области по поручению 
полпреда Виктора ИШАЕВА. 
В работе были задействова-
ны органы исполнительной 
власти субъектов Федерации, 
налоговые и таможенные 
органы, территориальные 
управления Росрыболовства, 
пограничные управления 
ФСБ, органы прокуратуры и 
Россельхознадзора.

Так, по данным проверки, 
за 2008-2011 гг. общая сумма 
налоговых начислений по ре-
зультатам деятельности ры-
бохозяйственного комплекса 
Дальневосточного федераль-
ного округа составила поряд-
ка 53,6 млрд. рублей, в том 
числе сумма высвобожден-
ных налоговых обязательств 
в результате применения 
льгот – 27,3 млрд. рублей. 
Сумма фактических плате-

жей составила 26,3 млрд. ру-
блей.

Таким образом, как сообщи-
ли РИА Fishnews.ru в аппарате 
полномочного представителя 
Президента РФ в Дальнево-
сточном федеральном округе, 
государственные преференции 
по налогообложению позволи-
ли снизить налоговую нагруз-
ку на отрасль более чем в два 
раза. Однако сумма инвестиций 
в основные средства составила 
за три года 8,2 млрд. рублей, 
что не превышает 40% в объе-
ме высвобожденных денежных 
средств от предоставленных го-
сударством преференций.

Проведен анализ мощности 
и состояния рыбных термина-
лов морских портов Дальнего 
Востока. По мнению комиссии 
полпредства, уровень порто-
вых сооружений является про-
блемой как для рыбаков, так и 
для морских пунктов пропуска 
через госграницу, что препят-
ствует поставке уловов на вну-
тренний рынок. В то же время 
данные, предоставленные в 
полпредство различными орга-
нами власти, свидетельствуют 
о слабой информированности 
региональных властей о ситуа-
ции с рыбными терминалами и 
планах по их реконструкции.

Отдельно отмечено, что зна-
чительный объем квот на до-
бычу минтая в 2012 г. получили 
крупные рыбохозяйственные 
предприятия Дальнего Восто-
ка, находящиеся под контролем 
группы китайских компаний.

Отрицательную динамику 
имеют результаты оперативно-
служебной деятельности пра-
воохранительных органов в 
сфере оборота водных биоре-
сурсов. В 2011 г. в сравнении 
с предыдущим годом престу-
плений в этой сфере выявлено 

на 16,7% меньше, фактов бра-
коньерства – на 9,1% меньше, 
сумма возмещенного ущерба 
снизилась на 37,8%.

В 2010 г. также наблюда-
лось снижение этих показате-
лей в сравнении с 2009 г.: вы-
явленных преступлений – на 
76,9%, фактов браконьерства 
– на 83,4%,суммы возмещен-
ного ущерба – на 63%.

Кроме того, аппарат пол-
преда провел анализ информа-
ции торговых представительств 
стран Японии, Республика Ко-
рея, КНР и Федеральной тамо-
женной службы России по объ-
емам экспорта рыбы и морепро-
дуктов. По словам заместителя 
полпреда Владимира СЫРКИ-
НА, с Дальнего Востока продол-
жаются нелегальные поставки 
морских биоресурсов. Данные 
о вывозе рыбы и морепродук-
тов из России по-прежнему рас-
ходятся с данными о ввозе в 
страны-импортеры.

Так, в 2011 г. отраженный 
в официальных данных объ-
ем продукции, вывезенной из 
России в Японии, в 1,4 раза 
меньше, чем объем ввезенной 
продукции в Японию из России. 
По стоимости эти данные рас-
ходятся в пять раз. Российские 
данные по экспорту и импорту 
отличаются и от данных тамо-
женных служб Китая и Кореи. 
Неучтенный доход, фиксируе-
мый в расхождении данных по 
физическому объему и стои-
мости рыбы и рыбопродукции 
из регионов Дальневосточного 
федерального округа и импор-
та, составляет ежегодно поряд-
ка 1 млрд. долларов.

Владимир Сыркин отметил, 
что в 2011 г. Россия поставила 
на экспорт практически такой 
же объем рыбы, что и импор-
тировала. «Мы посмотрели – 
экспорт и импорт рыбы идет 
практически по одним и тем 
же наименованиям продукции. 
Однако по сумме морепродук-
ты, поставляемые на экспорт, в 
два раза дешевле импортируе-
мых», – отметил он.

Заместитель полпреда по-
требовал от федеральных и 
региональных органов власти 
усилить работу по всем подня-
тым на совещании вопросам и 
доложить о ее результатах к се-
редине апреля. По его словам, 
эффективность деятельности 
органов государственной вла-
сти и предприятий в рыбохо-
зяйственной сфере будет рас-
смотрена на заседании межве-
домственной комиссии, кото-
рое проведет Виктор Ишаев.

в полпредстве 
проанализировали 
рыбную статистиКу

инвестиционный анализ 
не учел специфиКи 
рыбной отрасли
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Однако на практике эти тре-
бования, как следует из высту-
плений представителей рыбного 
хозяйства, соблюдаются далеко 
не всегда. С 29 ноября 2011 г. 
Приморский край и Сахалин-
ская область находятся в веде-
нии единого территориального 
управления Россельхознадзора. 
После этого, напомнил участни-
кам совещания вице-президент 
Ассоциации рыбопромышлен-
ников Сахалина (АРС) Сергей  
СИЯНОВ, руководство теруправ-
ления встречается с рыбака-
ми вот уже в третий раз. После 
первого совещания, состояв-
шегося 14 декабря 2011 г., АРС 
направила руководителю управ-
ления Сергею Дымову письмо с 
просьбой дать письменные разъ-
яснения по ряду проблемных во-
просов. В частности, от имени 
рыбацкой общественности ассо-
циация попросила опубликовать 
на официальном сайте терри-
ториального органа перечень 
сопроводительных документов, 
необходимых при перевозке и 
отгрузке рыбной продукции 
между регионами России и при 
экспорте. Однако за два месяца 
ответа так и не поступило.

«Необходимо обратить вни-
мание, что рыбаки не требуют 
от вашей службы чего-то за-
предельного или незаконного, 
– обратился к руководству Рос-
сельхознадзора вице-президент 
АРС. – Их желание – работать 
по понятным, прозрачным и 
четко сформулированным пра-
вилам, исключающим произ-
вольное или двоякое толкова-
ние». По мнению Сергея Сия-
нова, нежелание чиновников 
дать четкие письменные разъ-
яснения по вопросам контроля 
грузов наводит на мысль, что 
это делается преднамеренно, 
чтобы продолжать требовать от 
предпринимателей документы, 
всевозможные справки и согла-
сования, не относящиеся к ком-
петенции Россельхознадзора.

Участники совещания от-
метили, что в настоящее вре-
мя процедура оформления до-
кументов на рыбопродукцию 
крайне забюрократизирова-
на. Представительница ЗАО 
«Гидрострой» продемонстри-
ровала объемные пакеты до-
кументов, которые требуется 
предоставить для оформле-
ния только одного транспорт-
ного судна: пачки в несколько 
сот листов подаются в управ-
ление Россельхознадзора и 
в подведомственное феде-
ральной службе учреждение 

«Нацрыббезопасность», при 
этом многие документы ду-
блируются.

Генеральный директор 
«Южно-Курильского ры-
бокомбината» Константин 
КОРОБКОВ в своем вы-
ступлении сосредоточился 
на проблемах, связанных 
с оформлением докумен-
тов для вывоза продукции 
с острова Кунашир. Рыбо-
промышленник обратился к 
федеральной службе с пред-
ложением передать полно-
мочия по приему заявок на 
вывоз рыбопродукции от ры-
боперерабатывающих пред-
приятий на Кунашире, а так-
же по проверке прилагаемых 
документов и принятию ре-
шений о выпуске продукции 
специалисту Россельхознад-
зора по Южно-Курильскому 
району. Срок рассмотрения 
обращений и принятия по 
ним мотивированного реше-
ния, по мнению Константина 
Коробкова, нужно ограничить 
одним рабочим днем.

Делегирование полномо-
чий, отметил докладчик, бо-
лее чем логично, ведь именно 
этот специалист Россельхоз-
надзора контактирует непо-
средственно с сырьем и про-
дукцией, с производственны-
ми участками. В результате 
процедура оформления су-
щественно упростится и уско-
рится, а значит, сократится 
время доставки продукции до 
потребителя.

Евгений Непоклонов, в 
свою очередь, поддержал 
предложение Константина 
Коробкова, как абсолютно 
правильное, и пообещал об-
судить его реализацию с кол-
легами.

разумный Подход  
к радиологическим 
исследованиям

Также руководитель 
«Южно-Курильского рыбо-
комбината» поднял проблему, 
связанную с радиологически-
ми исследованиями продук-
ции из водных биоресурсов. 
Рыбопромышленник пред-
ложил рассмотреть возмож-
ность отмены требования 
регионального управления 
Россельхознадзора об обяза-
тельности проверки на содер-
жание радионуклидов каждой 
партии рыбопродукции, если 
она предназначена для вну-
треннего рынка.

Тема радиологических ис-
следований нашла отраже-
ние и в других выступлениях. 

Было отмечено, что в связи 
с аварией на японской АЭС 
«Фукусима-1» в Сахалинской 
области проводился и про-
водится мониторинг ВБР и 
среды их обитания; радиаци-
онный фон объектов внешней 
среды и содержание радио-
нуклидов в рыбной продук-
ции не превышали и не пре-
вышают допустимых уровней. 
В этих условиях проводить 
радиологические исследова-
ния каждой партии излишне, 
считают представители рыбо-
хозяйственного комплекса.

Руководитель управления 
Россельхознадзора по При-
морскому краю и Сахалин-
ской области согласился с 
разумностью таких доводов 
и предложил позаимствовать 
схему, используемую на Кам-
чатке: чтобы производители 
из отдаленных районов раз 
в месяц отправляли образцы 
продукции в лабораторию. 
Далее проводились бы ис-
следования, а ветеринарно-
сопроводительные документы 
оформлялись на основании 
анализа совокупности прото-
колов испытаний.

Евгений Непоклонов одо-
брил идею и заверил рыбо-
промышленников, что в ско-
ром времени ситуация прояс-
нится.

Перевозчики рыбы 
выстуПили Против 
тотальных досмотров

Представитель незави-
симых грузоперевозчиков 
Андрей ТАТАУРОВ в своем 
выступлении проинформи-
ровал о том, что в Холмском 
морском торговом порту част-
ная компания организовала 

платную стоянку, и сотрудни-
ки Россельхознадзора досма-
тривают машины с рыбной 
продукцией только на этой 
территории.

«Досмотр выглядит сле-
дующим образом: инспектор 
вскрывает автомобиль, в ко-
тором находится рыбопро-
дукция, вокруг стоит жара 30 
градусов, о каком темпера-
турном режиме может идти 
речь? Досмотр может произ-
водиться неограниченное ко-
личество времени, как захо-
чется инспектору», – обрисо-
вал ситуацию представитель 
перевозчиков.

Еще одной проблемой, по 
его словам, является тоталь-
ность досмотров: предприни-
мателям хотелось бы узнать о 
юридических основаниях это-
го. «Мы не понимаем, что яв-
ляется юридическим фактом 
для досмотра транспортного 
средства – либо это нахожде-
ние груза в автомобиле, либо 
это совершение каких-либо 
административных правона-
рушений. Опять-таки ни ин-
спектор, ни руководство нам 
это не разъясняют. Никаких 
документов нам не предостав-
ляют, протоколов досмотра 
не составляют», – рассказал 
Андрей Татауров.

Он подчеркнул, что досмо-
тру подвергаются все без ис-
ключения грузоперевозчики. 
«На наш взгляд, это кажется 
безосновательным, посколь-
ку есть административный 
кодекс, который четко и ясно 
говорит о том, что необходимо 
подвергать досмотру тех, кто 
совершил административное 
правонарушение. В частности, 
если температурный режим 
нарушен – пожалуйста, до-
сматривайте», – объяснил до-
кладчик.

Сергей Дымов сообщил, 
что по ситуации со стоянкой 
проводится разбирательство. 
Он предложил предпринима-
телям подумать над организа-
цией альтернативной площад-
ки, ведь для досмотра нужно 
«оборудованное место». «Мы 
не собираемся создавать усло-
вия для того, чтобы наживался 
там кто-то на вас. Нам это во-
обще неинтересно. Но просто 
я вам еще раз объясняю, что в 
чистом поле не можем мы до-
сматривать продукцию, не по 
закону это, понимаете?» – об-
ратился руководитель управ-
ления к представителю грузо-
перевозчиков.

Сергей Дымов также по-
просил предпринимателей на-

писать жалобу по факту злоу-
потреблений со стороны ин-
спекторов, чтобы можно было 
назначить служебное рассле-
дование.

Евгений Непоклонов, в 
свою очередь, подчеркнул, что 
ситуация с платной стоянкой 
не укладывается ни в какие 
рамки и, возможно, требует 
уголовной оценки.

Проволочкам нет 
оПравдания

Особое внимание на со-
вещании было уделено во-
просам оформления «серти-
фикатов здоровья» на рыбо-
продукцию. Ранее компании 
островного региона столкну-
лись с задержками при полу-
чении этого документа. Руко-
водитель территориального 
управления Россельхознад-
зора отчитался о тех мерах, 
которые были приняты с мо-
мента предыдущей встречи с 
рыбаками, с 6 марта. Так, все 
права по рассмотрению заяв-
лений об оформлении «серти-
фикатов здоровья» переданы 
должностным лицам управле-
ния, осуществляющим свои 
полномочия на территории 
Сахалинской области; количе-
ство уполномоченных сотруд-
ников увеличено. Сергей Ды-
мов также предложил Нацр-
рыббезопасности получать 
необходимые документы не у 
предпринимателей, а в управ-
лении Россельхознадзора.

Член Совета Федерации 
Александр Верховский поин-
тересовался у Сергея Дымова, 
почему рассмотрение управ-
лением заявок на оформле-
ние продукции затягивается 
на пять-двадцать дней. «Я 
хочу вам сказать, что это не 
так. Заявки рассматриваются 
в тот промежуток времени, 
который положен по закону», 
– не согласился с сенатором 
начальник территориального 
органа Россельхознадзора. 
Представители управления 
заявили, что поступающие 
документы рассматриваются 
сразу, однако если выясняет-
ся, что каких-то бумаг не хва-
тает, компании просят не пи-
сать отказа в оформлении, а 
подождать, пока они исправят 
недочеты. «В итоге эти орга-
низации начинают жаловать-
ся на то, что мы протягиваем 
сроки», – объяснили чиновни-
ки.

Однако Евгений Непокло-
нов подчеркнул, что прово-
лочки в оформлении продук-
ции недопустимы. «Я считаю, 

россельхознадзор ищет  
КонтаКт с рыбаКаМи 

Евгений НЕПОКЛОНОВ, 
заместитель руководителя 
Федеральной службы   
по ветеринарному  
и фитосанитарному надзору
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что не подвергаются сомне-
нию документы, которые се-
годня предписывают: если 
груз должен быть оформлен 
в течение трех часов, идущий 
за рубеж, значит он должен 
быть оформлен. И никаких 
других объяснений здесь не 
принимается», – подчеркнул 
заместитель руководителя 
Федеральной службы по ве-
теринарному и фитосанитар-
ному надзору.

Он также подробно оста-
новился на ситуации с под-
готовкой административно-
го регламента исполнения 
Россельхознадзором госу-
дарственной функции по 
осуществлению контроля за 
соблюдением требований за-
конодательства РФ в сфере 
ветеринарии на государствен-
ной границе, включая пункты 
пропуска через госграницу, 
и на транспорте (именно от-
сутствие этого документа ры-
бопромышленники назвали 
причиной системных сбоев в 
оформлении «сертификатов 
здоровья»). Евгений Непо-
клонов рассказал, что про-
ект регламента в ближайшее 
время будет размещен для 
окончательного обсуждения, 
и призвал представителей 
рыбной промышленности 
ознакомиться с документом 
и поучаствовать в его совер-
шенствовании.

Пока же регламента нет, 
предложил заместитель ру-
ководителя Россельхознад-
зора, возможен такой вари-
ант: собраться за одним сто-
лом и расписать механизмы 
оформления по каждому из 
видов продукции (идущая на 
экспорт без выгрузки на тер-
ритории России, идущая на 
внутренний рынок и т.д.). Ев-
гений Непоклонов призвал 
поучаствовать в этой работе 
представителей рыбного хо-
зяйства.

Он также отметил непри-
емлемость того, что пред-
приниматели вынуждены по-
давать такое большое коли-
чество документов, дублируя 
подачу одних и тех же бумаг в 
две-три инстанции. Исправить 
ситуации, по мнению предста-
вителя Федеральной службы 
по ветеринарному и фитоса-
нитарному надзору, поможет 
использование электронного 
документооборота. В связи 
с этим Евгений Непоклонов 
предложил рассмотреть воз-
можность ускоренного вне-
дрения автоматизированной 
системы «Меркурий» (пред-
назначена для электронной 
сертификации грузов) в Са-
халинской области, Примор-
ском, Хабаровском и Камчат-
ском краях.

Своеобразный итог сове-
щаний подвел президент АДМ  
Герман Зверев. «Считаю, что 
мы сделали три вывода. Пер-

вый вывод – мы признали, 
что оформление санитарно-
ветеринарных документов на 
рыбопродукцию, как правило, 
происходит без соблюдения 
трехчасового срока, установ-
ленного постановлением Пра-
вительства РФ. Второе – мы 
установили, что при оформле-
нии санитарно-ветеринарных 
документов должностные 
лица Россельхознадзора ру-
ководствуются не утверж-
денным административным 
регламентом (который отсут-
ствует), а собственными тре-
бованиями касательно цели 
контроля, процедур контроля, 
самостоятельно устанавлива-
ют перечень документов, ко-
торые считают необходимыми 
для проведения контроля. И 
третий вывод – на мой взгляд, 
он тоже очевиден – оформле-
ние санитарно-ветеринарных 
документов на российскую 
рыбопродукцию, поступаю-
щую из исключительной эко-
номической зоны РФ, носит 
более жесткий характер, 
чем оформление санитарно-
ветеринарных документов на 
импортную продукцию, посту-
пающую в РФ».

Президент Ассоциации до-
бытчиков минтая напомнил о 
том, что по состоянию на 16 
марта не выдано свыше 30 
«сертификатов здоровья» на 
продукцию объемом более 5 
тыс. тонн, и предложил в те-
чение двух-трех дней урегу-
лировать ситуацию. Герман 
Зверев также отметил важ-
ность принятия администра-
тивного регламента исполне-
ния государственных функций 
по оформлению продукции из 
водных биоресурсов на экс-
порт. «Не скрою, наша ассо-
циация была одной из «вино-
вниц» того, что этот админи-
стративный регламент не был 
утвержден – по одной про-
стой причине, потому что он 
не устраивал нас. Поскольку 
Приложение № 1 к этому ад-
министративному регламенту 
не содержало перечень до-
кументов, которые пользова-
тель обязан был представлять 
для получения сертификата 5i 
или «сертификата здоровья». 
Такой административный ре-
гламент нам не нужен. Нам 
нужен административный ре-
гламент, где будет четко ука-
зано, какие документы обязан 
пользователь сдавать, а ка-
кие с него требовать не долж-
ны. Поэтому мы будем делать 
все, чтобы именно такой ад-
министративный регламент 
был принят», – резюмировал 
президент АДМ.

диалог на благо 
рыбного бизнеса

В завершение совещания 
Герман Зверев и Евгений Не-
поклонов парафировали со-
глашение о взаимодействии 

между Федеральной службой 
по ветеринарному и фитоса-
нитарному надзору и Ассоци-
ацией добытчиков минтая.

Заместитель руководи-
теля Россельхознадзора от-
метил: такое сотрудничество 
с предпринимательским со-
обществом необходимо в том 
числе в целях защиты инте-
ресов бизнеса в преддверии 
вступления России в ВТО.

«Мы готовы выстроить 
отношения подобного плана 
с каждым из общественных 
образований, ассоциаций по 
любому направлению», – под-
черкнул Евгений Непоклонов.

АДМ – первая ассоциация 
рыбаков, которая добилась 
признания своего веса со 
стороны Россельхознадзора. 

«Соглашение дает нам право 
принимать участие в вете-
ринарной проверке безопас-
ности продукции морского 
рыбного промысла россий-
ского происхождения, – отме-
тил Герман Зверев, – а также 
проводить семинары среди 
иностранных специалистов 
рыбных ассоциаций по разъ-
яснению требований ветери-
нарного законодательства 
Российской Федерации».

Евгений Непоклонов, ком-
ментируя итоги совещания, 
отметил, что основной целью 
встречи являлось выстраи-
вание максимально понятно-
го диалога между бизнесом, 
региональной ветеринарной 
службой и Россельхознадзором. 
«Если есть системные какие-то 

недочеты, о которых сегодня 
шла речь, мы готовы их рассма-
тривать и решать, но для этого 
нужна в какой-то части и воля 
участников этого процесса – и 
Россельхознадзора, и бизнеса, в 
каких-то вопросах нужно участие 
и Минсельхоза», – заявил заме-
ститель руководителя Федераль-
ной службы по ветеринарному и 
фитосанитарному надзору. Он 
также отметил корректность и 
серьезность поставленных ры-
баками вопросов. Это, по сло-
вам Евгений Непоклонова, дает 
ему возможность более четко 
адресовать данные вопросы кол-
легам в центральном аппарате 
Россельхознадзора.

Маргарита КрючКова 
Южно-Сахалинск

Вице-губернатор Сахалинской области Сергей ПОДОЛЯН, президент АДМ Герман ЗВЕРЕВ  
и член Совета Федерации Александр ВЕРХОВСКИЙ
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Доклад о состоянии дел в 
рыбохозяйственном комплек-
се представил руководитель 
агентства по рыболовству и 
развитию рыбохозяйственного 
комплекса Сергей ЕРШОВ. Он 
отметил, что Калининградская 
область относится к числу пер-
спективных регионов России 
для развития океанического, 
прибрежного рыболовства и 
аквакультуры. Основной про-
блемой для рыболовства явля-
ется отсутствие современного 
флота. В частности, среди 50 
судов, осуществляющих про-
мысел на Балтике, есть только 
3 рыбоналивных, способных 
доставлять уловы на берег в 
хорошем качестве.

Между тем, за последние 
годы в Балтийском море про-
изошло увеличение числен-
ности популяций ценных про-
мысловых рыб. Доступны для 
рыболовства и многие районы 
Мирового океана, где пред-
приятия Калининградской об-
ласти вели лов в 70-80-х гг. 
прошлого столетия. В их числе 
центральная часть Атлантиче-
ского океана, западная часть 
Индийского океана, южная 
часть Тихого океана, исключи-
тельные экономические зоны 
иностранных государств.

Как сообщили в пресс-
службе правительства Ка-
лининградской области, еще 
одно перспективное направле-
ние рыбохозяйственной отрас-
ли – аквакультура – активно 
развивается. С 2011 г. возоб-
новил работу рыбоводный цех 

(ООО «Западно-Балтийский 
рыбоводный завод») в посел-
ке Головкино Полесского рай-
она. После комплексной мо-
дернизации цеха предприятие 
осуществило зарыбление рек 
бассейна Куршского залива 
молодью щуки в объеме более 
5 млн. экземпляров. Кроме 
того, в регионе работает два 
предприятия по выращиванию 
товарной рыбы – форели, осе-
тровых и карпа.

В настоящее время ведут-
ся инжиниринговые работы 
по двум инвестиционным про-
ектам в сфере аквакультуры. 
Они предусматривают строи-
тельство в Калининград-
ской области комплекса по 
товарному выращиванию 
и переработке осетровых 
производительностью 200 
тонн рыбопродукции и 5 
тонн пищевой икры в год 
и комплекса по товарно-
му выращиванию судака в 
объеме 500 тонн в год.

По итогам доклада гу-
бернатор Николай Цуканов 
отметил, что к развитию 
рыбохозяйственной отрас-
ли необходимо подходить 
комплексно, для чего сле-
дует разработать целевые 
программы. В частности, 
речь идет о программах 
развития океанического 
рыболовства, прибрежного 
рыболовства и переработ-
ки, аквакультуры. При под-
готовке программ, по мне-
нию главы региона, будет 
полезен опыт рыбаков.

новый траулер пбтф вКлючился  
в работу на Минтаевой путине

Это долгожданное собы-
тие стало для преображенцев 
своеобразным итогом большой 
работы, проделанной ими на 
пути строительства полноком-
плектного крупнотоннажного 
судна. В то же время пополне-
ние флота компании послужи-
ло началом для реализации но-
вых производственных задач. 
Главная из них на сегодня – в 
максимально короткие сроки 
освоить самое современное 
высокотехнологичное автома-
тизированное оборудование, 
которым укомплектован БМРТ, 
и в дальнейшем обеспечить его 
эффективную работу в море.

Как сообщили в пресс-
службе ОАО «Преображенская 
база тралового флота», такая 
ответственная роль сейчас 
отведена экипажу траулера 
под руководством капитан-
директора Александра ВАЙНУ-
ТИСА. Его богатый промысло-
вый опыт на однотипном БМРТ 
«Бухта Преображения» будет 
востребован для организации 
процесса добычи и переработ-
ки рыбы на новом судне. А по-
мочь справиться с возможными 
сложностями в процессе экс-
плуатации технологического 
оборудования, призваны ино-
странные специалисты. Сейчас 
они находятся на борту «Гене-
рала Трошева», где занима-
ются наладкой механизмов и 
электроники, а также обучени-
ем команды.

Первые результаты, пока-
занные «Генералом Трошевым» 
на промысле минтая, в ПБТФ 
называют обнадеживающими. 

За 5 дней работы экипаж трау-
лера сумел достичь начальной 
плановой нагрузки по вылову 
рыбы в 100-120 тонн в сутки. 
На следующем этапе рыбакам 
предстоит на полную мощность 
задействовать траловый ком-
плекс, морозильные установки 
и рыбоперерабатывающие ли-
нии судна, постепенно нарас-
тив добычу до 200 тонн, а вы-
пуск мороженой продукции – до 
150 тонн в сутки.

В перспективе приобрете-
ние практического опыта экс-
плуатации новейшего оборудо-
вания также позволит команде 
БМРТ расширить ассортимент 
выпускаемой продукции. На-
пример, за счет филе минтая, 
производство которого плани-
руется опробовать в конце 2012 
– начале 2013 гг.

БМРТ был построен на ста-
пелях Черноморского судостро-
ительного завода, в украинском 
городе Николаеве. Торжествен-
ная церемония передачи трау-
лера заказчику – ОАО «ПБТФ» 
– состоялась 19 августа 2011 г. 
Судно нарекли в честь Героя 
России – генерала Геннадия 
ТРОШЕВА, командующего фе-
деральными войсками в ходе 
боевых действий в Чечне и Да-
гестане.

Новое приобретение при-
морского предприятия при-
надлежит к классу больших 
морозильных рыболовных тра-
улеров типа «Пулковский ме-
ридиан», и оно стало третьим 
судном, которое за последние 
три года пополнило крупнотон-
нажный флот ПБТФ. Но если 

предыдущие два – рыболовно-
крилевые супертраулеры «Ка-
питан Колесников» и «Капитан 
Демидюк» – были куплены на 
вторичном рынке, то «Генерала 
Трошева» украинцы построили 
с «чистого листа», по заказу 
Преображенской базы трало-
вого флота.

Предприятие повторило 
путь, проделанный им чуть бо-
лее десяти лет назад, когда 
со стапелей николаевских ко-
рабелов сошел его нынешний 
флагман – БМРТ «Бухта Пре-
ображения». Именно успешная 
работа на промысле этого трау-
лера склонила выбор преоб-
раженцев в пользу украинских 
судостроителей, однако проект 
судна при этом претерпел суще-
ственную модернизацию. БМРТ 
«Генерал Трошев» был осна-
щен новейшими средствами 
поиска и контроля лова рыбы, 
навигации и коммерческой свя-
зи, холодильными установками 
и траловым комплексом с уве-
личенной мощностью траловых 
и кабельно-вытяжных лебедок. 
Но особенная гордость ком-
пании – рыбный цех траулера, 
где размещены последние об-
разцы техники, которые позво-
лят перейти на более глубокую 
переработку сырья.

Насколько верной окажется 
ставка преображенцев на но-
вострой, покажут результаты 
работы в ближайшие месяцы. 
До 8 апреля его экипаж будет 
вести промысел минтая в Охо-
томорье, затем – в районе Вос-
точного Сахалина, а завершит  
в Беринговом море.

КоМплеКсный подход  
К проблеМаМ  
рыбной отрасли

Проблемы рыбохозяйственного комплекса 
стали темой совещания в правительстве 
Калининградской области. По итогам 
обсуждения губернатор Николай 
ЦУКАНОВ поручил подготовить ряд 
целевых программ развития отрасли.

Нерестовый ход корюшки 
начнется в ближайшие недели 
в реках Ленинградской области. 
Однако хорошим уловам зако-
нопослушных рыбаков угрожает 
браконьерский промысел.

Об этом говорилось на со-
вещании по вопросам развития 
рыбного хозяйства региона, со-
стоявшемся в правительстве 
Ленинградской области. Вице-
губернатор региона Сергей ЯХ-
НЮК отметил, что для успешной 
борьбы с браконьерами будет 
укрепляться материально-
техническая база, приобретать-
ся новые патрульные катера, 
создаваться дополнительные 

штаты инспекторов и проводить-
ся системная работа по борьбе с 
незаконным ловом рыбы.

В свою очередь, руководи-
тель Северо-Западного теру-
правления Росрыболовства 
Денис БЕЛЯЕВ подчеркнул, что 
для того чтобы сделать незакон-
ный вылов экономически невы-
годным, необходимо пресекать 
действия браконьеров не толь-
ко на этапе добычи рыбы, но и 
при транспортировке, хранении 
и реализации продукции. Этой 
весной планируется проводить 
рейды совместно с силовыми 
структурами, чтобы прекратить 
работу нелегальных рыбопри-

емных пунктов. Они не только 
наносят ущерб экономике, но 
и ухудшают санитарную об-
становку в области. «Также 
успешно бороться с браконье-
рами могут и общественные 
инспекторы», – отметил глава 
теруправления.

В этом году группы рыбоох-
раны, состоящие из инспекто-
ров, работающих в Карелии, а 
также в ленинградском, псков-
ском и новгородском област-
ных отделах СЗТУ ФАР, будут 
перемещаться по водоемам 
в зависимости от сезона не-
реста рыб. Из-за климатиче-
ских условий он начинается 

в разное время в каждом из 
регионов. На совещании пред-
ставители рыбодобывающих 
предприятий отметили, что 
промысел в 3-километровой 
прибрежной зоне невыгоден 
из-за обилия браконьеров и 
рыболовов-любителей, пор-
тящих промышленные орудия 
лова. Первоочередной задачей 
в предстоящем рыболовном се-
зоне станет устранение этих не-
благоприятных факторов.

На совещании также были 
затронуты вопросы финанси-
рования рыбной отрасли. В по-
следние годы она динамично 
развивается, несмотря на имею-

щиеся проблемы. На территории 
региона работают 5 заводов по 
воспроизводству ценных видов 
рыб, комплекс по производству 
комбикорма и предприятия по 
переработке рыбной продукции. 
Но требуется дополнительная 
финансовая поддержка госу-
дарства для модернизации обо-
рудования, приобретения новых 
судов, топлива и корма для рыб.

По итогам совещания было 
принято решение объединить 
усилия в борьбе с браконье-
рами, а также подготовить 
предложения о господдержке 
отрасли и проведении следую-
щей встречи в апреле.

Первый улов поднят на борт БМРТ «Генерал Трошев», 
строительство которого в начале 2012 г. завершила 
Преображенская база тралового флота. Таким образом, 
крупнотоннажный траулер-новосторой, первый за последние 
десять лет в рыбной отрасли России, вошел в состав флотилии 
охотоморской минтаевой экспедиции.

власти ленобласти наМерены уКреплять рыбоохрану
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виталий дударев
Заведующий лабораторией 
ресурсов пелагиали ФГУП 
«ТИНРО-Центр», к.б.н.

Владивосток

Дальневосточная сарди-
на, субтропическо-умеренно-
холодноводный вид, или как ее 
еще называют жители тихооке-
анского побережья «ма-иваси», 
является одной из самых мас-
совых прибрежно-пелагических 
рыб, обитающих в северо-
западной части Тихого океана 
в ряду таких известных всем, 
как скумбрия, сайра, анчоус. 
Ма-иваси – «дитя  Куросио». Ее 
жизнь до наступления половой 
зрелости проходит в субтропи-
ческих водах этого течения и 
его япономорской ветви – Цу-
симского. Размножение про-
исходит в шельфовой зоне в 
прибрежных водах Японских 
островов. Нагульная часть аре-
ала тяготеет к зоне субарктиче-
ского фронта с сопредельными 
водами умеренных широт. В 
Японском море нагульные ми-
грации весной и в начале лета 
совершают в основном поло-
возрелые особи сардины. С ти-
хоокеанской стороны Японии и 
у южных Курильских островов 
в пределах нагульного ареала в 
годы высокой численности всег-
да наблюдается значительное 
количество молоди, которая не 
совершает активных миграций 
с нерестилищ на север, но вы-
носится в зону субарктического 
фронта течением Куросио. В 
Японском море в пределах эко-
номической зоны России нагу-
ливается только половозрелая 
часть популяций. Независимо 
от численности, северная гра-
ница ареала сардины проходит 
по южной части Амурского ли-
мана в Японском море, в южной 
части Охотского моря и у север-
ных Курильских островов, хотя в 
30-е годы отмечались случаи ее 
поимки и в водах у побережъя 
п-ва Камчатка. В районах нагу-
ла в различные периоды демо-
графического цикла меняются 
только масштабы миграций и 
плотность концентраций рыбы 
в скоплениях. При низкой чис-

ленности сардины в районах 
нагула наблюдаются только 
эпизодические случаи попада-
ния ее особей в ставные невода 
при прибрежном промысле дру-
гих видов в Приморском крае, в 
водах Корейского полуострова 
и северо-западного Сахалина. 
Подобные случаи наблюдались 
в летние месяцы в 2010-2011 гг. 
В годы максимальной числен-
ности на нагул в область субар-
ктического фронта c богатой 
кормовой базой устремляются 
многие миллиарды особей сар-
дины. Это и послужило поводом 
тому, что народная молва окре-
стила дальневосточную сарди-
ну еще и «морской саранчой».

Несколько слов о биологии 
иваси. Дальневосточная сар-
дина – рыба с коротким жиз-
ненным циклом. Максимальная 
продолжительность жизни – 7 
лет, но такие особи встреча-
ются крайне редко. Достига-
ет длины 27 см., веса 140 гр. 
Возраст массового полового 
созревания 3+ лет при длине 
18-21 см. и весе 120-132 гр. В 

составе популяции сардины по 
результатам исследований, 
проведенных в ТИНРО в 70-80 
годы, существует два морфо-
типа: тугорослая и быстрора-
стущая сардина, которые раз-
множаются соответственно на 
южных (у о. Кюсю) и северных 
(у о. Сикоку) нерестилищах. 
Разные морфотипы обладают 
различным репродуктивным 
потенциалом. В начальный 
период роста численности по-
пуляции в 70-е годы преобла-
дала быстрорастущая сардина 
крупных размеров, обладаю-
щая высокой плодовитостью 
и, следовательно, возможно-
стью не только размножаться 
c максимальной скоростью, 
т.е увеличивать численность в 
максимально короткие сроки, 
но и более требовательная к 
условиям нагула. Эта сардина 
начинала миграции на север 
к Приморью при температуре 
8С0, обладала хорошей реак-
цией на свет, что позволяло 
вести ее промысел «на под-
светку». По мере увеличение 

плотности популяции и при 
максимально высокой чис-
ленности «быстрорастущий» 
морфотип в сравнительно 
короткий период лет был за-
мещен «медленнорастущим», 
характеризующимся поздними 
нагульными миграциями при 
температуре 10С0, низкой ско-
ростью созревания и меньшей 
плодовитостью, почти полным 
отсутствием реакции на свет. 

Максимальное по урожай-
ности поколение тугорослой 
сардины появилось в 1980 
г., что привело к снижению 
средних размеров иваси в 
Японском море с 21 до 18 см. 
Вследствие низкого темпа 
роста большая часть особей 
этого поколения не достигла 
половой зрелости в 1983г., т.е. 
в возрасте 3 лет, как это про-
исходило у «быстрорастущей» 
сардины, и пропустила нерест. 
В результате в 1983 г. было 
зафиксировано снижение объ-
емов нереста сардины Цусим-
ской и Тихоокеанской популя-
ций в 2 раза. С этого момента 

началось стремительное сни-
жение общей численности ива-
си в СЗТО. 

Питается сардина только 
мелкими формами зоопланкто-
на (копеподы, кладоцеры) и фи-
топланктоном, в зависимости 
от состояния планктонного со-
общества в различные перио-
ды нагульного периода. Часть 
половозрелых особей сардины 
в Японском море поздно за-
канчивают нагул и не всегда 
до наступления похолодания 
вод успевают откочевать на не-
рестилища к берегам Японии, 
что часто приводит к массовым 
заморам иваси в бухтах Примо-
рья, или как это наблюдалось в 
октябре 2011 г. на побережье 
северо-западного Сахалина.

Жители прибрежных райо-
нов Японии, Кореи и Примо-
рья называют дальневосточ-
ную сардину еще и «неверной 
рыбой». Без малого пять сто-
летий корейские и японские 
рыбаки добывают сардину у 
своих берегов и неоднократно 
были поражены тем, что она  

дальневосточная сардина -  
история и перспеКтивы проМысла
Для Дальневосточного рыбохозяйственного бассейна история промысла сардины в прошлом 
столетии – это яркие страницы развития рыбной отрасли в регионе. Вероятно поэтому 
рыбохозяйственной науке очень часто рыбаки, да и простые граждане задают вопрос: появится ли 
у наших Приморских берегов сардина? В последнее время такой интерес проявляется особенно 
остро по причинам, о которых скажем ниже и которые, собственно, послужили поводом для краткого 
экскурса в историю одного из интереснейших и важнейших явлений природы морских гидробионтов.
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без видимых причин неожи-
данно исчезала из традици-
онных районов лова на целые 
десятилетия. Одна из «сар-
диновых катастроф», которая 
имела серьезные последствия 
и для Дальневосточной рыбной 
промышленности произошла в 
конце 30-х – начале 40-х годов 
и также явилась полной неожи-
данностью для отечественных 
рыбаков и ученых. В те годы 
не существовало масштабного 
минтайного промысла, а доля 
иваси в общем съеме рыбопро-
дукции по Дальнему Востоку 
превышала 60%. Почти весь 
прибрежный промысел в При-
морье в период с 1925 по 1941 
гг. был ориентирован именно на 
сардину, которую ловили с ка-
васаков (мотоботов) дрифтер-
ными сетями, которые затем до-
ставляли на берег, где бригады 
«отцепщиц» выбирали сардину 
из сетей. До сих пор в заливе 
Петра Великого сохранились 
бетонные чаны для засолки этой 
рыбы. Поэтому падение вылова 
со 115 тыс. т в 1940 г. до 16 тыс. 
т в 1941 г., а в 1942 г. полное 
прекращение промысла имело 
для рыбодобывающей отрасли 

края серьезные экономические 
последствия. Досталось тогда 
от власти и дальневосточной 
науке.

Однако в пределах ареала 
вылов иваси оставался на высо-
ком уровне и только в 1944-1946 
гг. произошло повсеместное 
резкое падение уловов. Спе-
циалисты рыбохозяйственной 
науки и рыбаки срочно сосре-
доточились на поиске вначале 
просто скоплений сардины в от-
крытых водах Японского моря, 
а после неудачи этого меропри-
ятия на выяснении причин это-
го явления. Возник целый ряд 
гипотез. Предполагалось даже, 
что косяки сардины мигриро-
вали в Восточно-Китайское 
море. Но проверка всех версий 
не смогла объяснить внезап-
ного исчезновения «неверной 
рыбы».

Для дальневосточной сар-
дины, как и для других видов 
рода Sardinops, обитающих у 
берегов Американского конти-
нента и Австралии, свойствен-
ны флюктуации численности 
циклического характера с чрез-
вычайно высокой амплитудой. 
Величины минимальных и мак-
симальных годовых уловов, ко-
торые в общих чертах отража-

ют динамику запаса сардины, 
позволяют утверждать, что этот 
вид способен на протяжении 
сравнительно короткого пе-
риода, 25-30 лет, менять свою 
численность в 100 и более раз, 
т.е. в масштабах, не характер-
ных для большинства популя-
ций рыб, населяющих северо-
западную часть Тихого океана. 
Например, появление в 1972 г. 
после тридцатилетней депрес-
сии только одного урожайного 
поколения сардины позволи-
ло уже в 1976 г. развернуть 
ее масштабный кошельковый 
промысел в Японском море и к 
1982 г. довести вылов только в 
отечественной экономической 
зоне до 370 тыс. тонн, который 
мог бы быть и выше, но добычу 
сдерживали обрабатывающие 
мощности. В отличие от 30-х 
годов, в современный период 
промысел иваси носил экспеди-
ционный характер. В отдельные 
годы численность обрабатыва-
ющего и добывающего флота в 
сардиновой экспедиции доходи-
ла соответственно до 50 плав-
баз, плавзаводов и 150 судов 
с кошельковыми неводами. В 
этот период биомасса сардины 

достигала 20 млн. тонн и запас 
практически не ограничивал 
вылов. 

Но стремительное падение 
воспроизводства сардины, на-
чавшееся после 1983 г., по при-
чине, которая была озвучена 
выше, привело к завершению 
промысла уже в 1995 г., да и 
то вылов в последний год лова 
едва превысил 2 тыс. тонн и 
был взят на самом юге нагуль-
ного ареала иваси – в эконо-
мической зоне КНДР, так как 
в Приморских водах скоплений 
сардины уже не наблюдалось. 

Между тем падение вылова 
было не таким стремительным, 
как в 40-е годы, когда интенсив-
ный промысел сардины ставны-
ми неводами и дрифтерными 
сетями начинался только с мас-
совыми подходами ее косяков 
непосредственно к побережью 
Приморья в июне-июле и закан-
чивался в октябре с миграциями 
последних косяков на нерести-
лища. В 80-90-е годы кошель-
ковый лов сардины стартовал 
еще в апреле-мае на границе 
экономической зоны КНДР и 
у о. Монерон (юго-западная 
часть о. Сахалин), затем либо 
смещался в разные годы в за-
висимости от условий либо в 

южную часть Японского моря, 
либо в район южных Куриль-
ских островов. К осени часть 
флота, в основном приморские 
рыбаки, вновь возвращалась в 
Японское море, другая, камчат-
ская и сахалинская флотилии, 
продолжали промысел у Ку-
рильских островов или в южной 
части Охотского моря (в заливе 
Анива, о. Сахалин) до середи-
ны декабря. Японские рыбаки 
вели промысел в своей эконо-
мической зоне также и в зим-
ние месяцы.

Максимальный годовой 
улов, полученный всеми стра-
нами в период высокой числен-
ности в 80-годы составил 4,5 
млн. т. Для сравнения: макси-
мальный годовой вылов минтая 
на ДВ бассейне в 1989 г. едва 
превысил 3 млн. т.

С 1976 по 1983 гг. япономор-
ский сардиновый промысловый 
район сохранял доминирующее 
значение. Здесь добывалось 
до 70% отечественного вылова 
сардины. Промрайон в Япон-
ском море оставался основным 
до конца 80-х годов. Остальная 
рыба бралась у южных Куриль-
ских островов и в Охотском 

море, но в 1988-1992 гг. 90% 
сардины добывалось уже в 
этих районах, хотя осенью про-
мысел велся и в южной части 
Японского моря. Причина пере-
дислокации основных районов 
промысла заключалась в том, 
что общее снижение численно-
сти сардины раньше сказалось 
в Японском море, где нагули-
вались только крупные поло-
возрелые особи, причем здесь 
изначально размерный состав 
сардины в течение всего пе-
риода промысла оставался от-
носительно постоянным. С по-
зиций возможности обработки 
и выпуска пищевой продукции 
это был очень выигрышный 
момент. Такая рыба исполь-
зовалась для изготовления в 
первую очередь популярных у 
населения, но дорогих, пресер-
вов из «сельди-иваси». Однако 
в июле 1982 г. и рыбаки, и их-
тиологи ТИНРО отметили появ-
ление в уловах в значительных 
количествах мелкой сардины, 
доля которой от года к году уве-
личивалась. Первоночально это 
было воспринято специалиста-
ми как результат вступления в 
промысловую часть популяции 
высокоурожайных поколений 
сардины, что могло свидетель-

ствовать о продолжающемся 
росте ее численности. Однако, 
как выяснилось позже, эта точ-
ка зрения оказалась неверной. 
В последующие годы интенсив-
ность нереста сардины в райо-
нах воспроизводства стала 
падать, а тенденция «измельча-
ния» продолжала сохраняться. 
Причина – абсолютное преоб-
ладание в уловах мелкой («ту-
горослый» морфотип) сардины 
с южных нерестилищ у о. Кюсю. 
У промышленности возникли 
проблемы с обработкой уловов. 
В условиях наметившегося со-
кращения численности попу-
ляций сардины ее миграции в 
северную часть Японского моря 
стали менее масштабными и по 
этим причинам япономорский 
промысловый район стал утра-
чивать свое промысловое зна-
чение. В то же время в южноку-
рильском районе было возмож-
но продолжение эффективного 
промысла по двум причинам. 
Во-первых, сардина тихооке-
анских популяций имела более 
высокую общую численность, 
чем япономорских (Цусимская 
популяция) и составляла около 
80% от общей биомассы этого 
вида в северо-западной части 
Тихого океана. Во-вторых, юж-
нокурильский промысловый 
район, в отличие от япономор-
ского, в силу своего географи-
ческого положения, совмещен 
с «ростовым» ареалом молоди 
сардины с тихоокеанских нере-
стилищ у островов Хонсю и Си-
коку, что обусловливает более 
высокую плотность промысло-
вых концентраций рыбы здесь. 
Неполовозрелая сардина была 
объектом японского промысла 
в этом районе в течение всего 
периода лет высокой числен-
ности. Японский промысел в 
своей исключительной эконо-
мической зоне в летние месяцы 
базировался на неполовозре-
лой сардине. До 60% уловов 
составляли сеголетки иваси 
(«ширасу»). И тем не менее по-
сле 1992 г. даже японские уло-
вы «ма-иваси» упали с несколь-
ких миллионов до нескольких 
сот тысяч тонн. К середине 90-х 
годов суперпопуляция дальне-
восточной сардины вошла в 
состояние глубокой депрессии, 
которая продолжалась до на-
стоящего времени.

В течение 16 лет, с 1976 
по 1992 гг., сардина была объ-
ектом отечественного специ-
ализированного промысла и в 
значительной степени опреде-
ляла экономику рыбной отрас-
ли Дальнего Востока и СССР 
в целом. На Дальневосточный 
рыбохозяйственный бассейн в 
те годы приходилось 60% добы-
той страной рыбы.

За счет мобильности фло-
та, современных орудий лова и 
активной поисковой деятельно-
сти рыбакам удалось несколь-
ко сгладить кривую падения 
вылова в конце 80-х – начале 

90-х годов и продлить период 
промысла на 2-3 года, по срав-
нению с довоенным. Но в итоге 
иваси перестала быть объектом 
промысла. 

Катастрофы не произошло. 
Начавшаяся одновременно с 
падением численности даль-
невосточной сардины «пере-
стройка» политической систе-
мы СССР, его развал и после-
довавший затем браконьерский 
беспредел на ДВ морях в лихие 
90-е годы поставил на первое 
место добычу «валютоемких», 
востребованных за границами 
России ВБР. В результате ва-
ловый вылов биологических 
ресурсов на бассейне упал, 
структура сырьевой базы рыбо-
ловства региона сильно изме-
нилась, в том числе и по есте-
ственным причинам, но вопрос: 
как долго продлится депрессия 
численности дальневосточной 
сардины – оставался. Актуален 
он и сегодня. 

Долгопериодные колебания 
численности дальневосточной 
сардины достоверно установ-
лены с середины текущего ты-
сячелетия. По данным японско-
го ученого Uda M., увеличение 
запасов сардины происходило 
в 1680-1740, 1820-1855 и 1915-
1950 гг., по Ito S., в 1560-1580, 
1690-1720, 1790-1840 и 1910-
1950 гг. Как видно по данным 
разных авторов, периоды вы-
сокой численности сардины по 
продолжительности отличают-
ся мало, около 30-40 лет, затем 
наступает период депрессивно-
го состояния в 30-40 лет между 
периодами высокой числен-
ности, которые, несомненно, 
совпадают с серьезными пере-
стройками в экосистеме, в ко-
торую входит и сардина. Усло-
вия для крупномасштабных 
вспышек численности иваси в 
северо-западной части Тихого 
океана предположительно соз-
даются в эпохи преобладания 
зональных атмосферных про-
цессов, когда океанологический 
режим на нерестилищах сарди-
ны характеризуется в среднем 
более стабильным состоянием. 
С момента появления первого 
урожайного поколения в 1972 
г. наблюдались положитель-
ные ежегодные аномалии по-
вторяемости зональной фор-
мы атмосферной циркуляции. 
Резкое увеличение повторяе-
мости дней с меридиональным 
переносом воздушных масс, 
что характерно при высоком 
уровне солнечной активности, 
началось с 1983 г., однако сни-
жение интенсивности воспроиз-
водства сардины зафиксирова-
но на северных нерестилищах 
с 1978 г., на южных – с 1982 
г., т.е. несколько раньше, чем 
наметилась тенденция суще-
ственных  перестроек в атмос-
ферной циркуляции. Сработал 
фактор плотности. Таким об-
разом, для появления хотя бы 
одного урожайного поколения 

Максимальный годовой улов, полученный всеми странами  
в период высокой численности в 80-годы составил 4,5 млн. т. 

Для сравнения: максимальный годовой вылов минтая  
на ДВ бассейне в 1989 г. едва превысил 3 млн. т.
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и последующего общего роста 
численности сардины необхо-
димы стартовые условия, кото-
рые отчасти определяются об-
щей климато-океанологической 
обстановкой в регионе, а также 
типом динамики численности, 
характерным для сардины и вы-
работанным этим видом в про-
цессе эволюции (естественного 
отбора). Поэтому на пике демо-
графического цикла включают-
ся механизмы регуляции плот-
ности на субпопуляционном 
уровне и факторы, зависящие 
от плотности, неизбежно приво-
дят популяцию к нижней точке 
демографического цикла неза-
висимо от состояния условий 
среды и кормовой базы.

С учетом продолжитель-
ности исторически зафикси-
рованных периодов высокой и 
низкой численности, прогноза 
состояния среды, новой крупно-
масштабной вспышки числен-
ности  дальневосточной сарди-
ны в Японском море следует 
ожидать в 2015-2030 гг. Воз-
можен некоторый рост запасов 
и подходы к Приморским бере-
гам сардины с северных японо-
морских нерестилищ в начале 
двухтысячных годов, как это на-
блюдалось в 50-60-е гг. перед 
крупномасштабной вспышкой 
70-80-х гг. 

Описание кратких черт био-
логии и прогноз очередной 
вспышки численности дальне-
восточной сардины – это, по су-
ществу, версия рабочей гипоте-
зы формирования урожайности 
поколений дальневосточной 
сардины япономорских попу-
ляций и основа долгосрочных 
прогнозных ожиданий, сфор-
мулированных специалиста-
ми ТИНРО-Центра еще в 2000 
году.

В настоящее время наблю-
дается повышенный интерес 
к дальневосточной сардине, 
спровоцированный размещен-
ной в интернете фотографией 
заморов иваси на берегу одной 
из бухт на западном Сахалине. 
В Приморской подзоне такие 

единичные случаи наблюдаются 
постоянно в течение последних 
15 лет, так как северо-западная 
часть Японского моря, как было 
сказано выше, является нагуль-
ным ареалом этого вида и даже 
при очень низкой численности 
косяки иваси по достижению 
половой зрелости в возрасте  
2+, 3+ и старше мигрируют в 
наши воды. В осенние месяцы, в 
октябре, отдельные косяки ива-
си, нагуливающиеся на мелко-
водье, по мере выхолаживания 
вод оказываются отрезанными 
от основных путей миграций 
на юг в районы размножения и, 
естественно, погибают в про-
греваемых солнцем до опреде-
ленного момента мелководных 
бухтах, мертвая рыба оседает 
на дно, а дальше обсыхает, 
чему способствует прибой или 
отлив.

В 2011 г. таких случаев в 
Приморье было несколько, в 
районе п. Терней, в зал. Петра 
Великого. Частыми стали по-
падания сардины в ставные 
невода в заливе (прилов до 
40%), что послужило причиной 
обращения рыбаков в местные 
органы  Росрыболовства о вы-
делении соответствующей кво-
ты вылова на 2012 г. на подзону 
Приморье.

Сегодня в целом ситуация с 
запасами иваси выглядит сле-
дующим образом. На совеща-
нии ученых Японии и России, 
которое проходило в ноябре 
2011 г., японская сторона пре-
доставила в распоряжение ин-
ститута следующий материал 
по объемам нереста и вылову 
Цусимской и Тихоокеанской по-
пуляций иваси. Этот материал 
особенно ценен, т.к. российская 
сторона не имеет возможности 
проводить исследования в рай-
онах воспроизводства иваси.

Японский вылов в Тихом 
океане составил в 2008 г. 49 
тыс. тонн, в 2010 г. 68 тыс. тонн. 
В составе уловов сеголетки 
(ширасу) 2009 г. рождения со-
ставили 44%, поколения 2010 г. 
(0+) – 29%.

C 2002 по 2007 гг. запас ива-
си в Тихом океане держался  на 
предельно низком уровне – 100 
тыс. тонн. С 2008 г. наметилась 
тенденция роста, и к 2010 г. за-
пас вырос до 460 тыс. тонн.

С океанской стороны Япо-
нии  в 2005-2009 гг. числен-
ность пополнения (сеголетки) 
составила 1,2-3,2 млрд. штук, в 
2010 г – 8,8 млрд. штук.

Общий объем выметанной 
икры в 2011 г. составил 119 

триллионов икринок, в 2010 г. – 
73 триллиона икринок.

Вылов Японией сардины Цу-
симской популяции в Японском 
море в 2000 г. составил 1 тыс. 
тонн. С 2004 г. наметился рост 
уловов, в 2007 г. он достиг 14 
тыс. тонн, затем небольшое па-
дение, и в 2010 г. улов достиг 56 
тыс. тонн.

В 2001-2003 гг. численность 
пополнения (сеголетки) Цусим-
ской популяции сохранялась 
на уровне 10 млн. штук, после 
2004 г. – на уровне нескольких 
сотен миллионов штук, поколе-
ние 2010 г. оценивается в 980 
млн. штук.

В Японском море (западное 
побережье о. Кюсю) объем не-
реста составил 19 триллионов 
штук.

Информация о нересте сар-
дины на более северных нере-
стилищах (район п-ва Ното) от-
сутствует.

Таким образом можно сде-
лать вывод:

1. Уровень депрессивного 
состояния численности дальне-
восточной сардины миновал.

2. Рост запаса иваси в Ти-
хом океане опережает рост за-
паса в Японском море.

3. Объемы воспроизвод-
ства популяций иваси в северо-
западной части Тихого океана 
существенно ниже средних 
многолетних значений объемов 
нереста и пополнения нересто-
вого запаса периода макси-
мально высокой численности 
(1972-1990 гг.), когда объем 
выметанной икры в Японском 

море  сохранялся на уровне 450 
х 1012 икринок и более (до 840 
х 1012 икринок).

4. Японский вылов сардины 
в Японском море в настоящее 
время примерно равен вылову 
в 50-60 гг., после которого на-
ступило депрессивное состоя-
ние численности, продлившее-
ся  до 1972 г. 

Таким образом, ситуацию в 
целом можно охарактеризовать 
как «оживление» воспроиз-
водства иваси и как следствие 
этого наблюдается увеличение 
вылова в Японском море и в 
тихоокеанских водах Японских 
островов. 

Есть тому и косвенное дока-
зательство, которое свидетель-
ствует о том, что относительно 
низкоурожайное поколение 
2007 г. явилось причиной уве-
личения плотности иваси в на-
гульный период 2011 г. у бере-
гов Приморья. В теплое время 
года сотни единиц москитного 
флота КНДР под флагом КНР 
промышляют тихоокеанского 
кальмара на границе ИЭЗ РФ 
Приморской подзоны и, есте-

ственно, нарушают границу. 
На одном из задержанных су-
дов инспекторы Приморского 
Погрануправления обнаружили 
60 мешков замороженных ВБР, 
«похожих на сельдь». Для судеб-
ной экспертизы в ТИНРО были 
доставлены 2 мешка. Оказа-
лось – дальневосточная сарди-
на. Таким образом, очевидно, 
что в качестве прилова к улову 
тихоокеанского кальмара в юж-
ной части Приморской подзоны 

при работе неводом присутству-
ет дальневосточная сардина 
размером 17-21 см (преоблада-
ют особи длиной 18-19 см). Это 
промысловый размер иваси в 
возрасте 3+, 4+ лет, т.е. 2007 и 
2008 годов рождения. Такого же 
размера и возраста была сарди-
на и в заморах, зафиксирован-
ных осенью в районе поселка 
Терней в Приморье.

Таким образом, если поколе-
ния 2010 и 2011 гг. дадут суще-
ственный прирост запаса сарди-
ны в 2014 и 2015 гг. в Японском 
море и в Тихом океане, это будет 
соответствовать прогнозу, сде-
ланному ФГУП «ТИНРО-Центр» 
в 2000 г. Предпосылки к тому 
есть.

В августе 2012 г. ФГУП 
«ТИНРО-Центр» запланировал 
рейс НИС «ТИНРО» в ИЭЗ РФ 
в Японское море и в прикуриль-
ский район для выполнения 
комплексной пелагической тра-
ловой съемки. Будем надеяться, 
что эти работы дадут ответ на 
вопрос: останется ли верна себе 
«неверная рыба» в ближайшем 
будущем?

На заседании Совета по 
безопасности первым в повест-
ке дня значился вопрос ужесто-
чения мер по противодействию 
незаконному рыбному промыс-
лу со стороны иностранных 
государств. По словам руково-
дителя Амурского теруправле-
ния Росрыболовства Виктора 
СТАМБАКИО, на сегодняш-
ний день по-прежнему остро 

стоит вопрос поставок брако-
ньерского российского краба 
в Японию и Южную Корею. С 
Республикой Корея подписано 
соглашение о сотрудничестве 
в борьбе с браконьерами, од-
нако на практике это вылилось 
лишь в усложнении процедуры 
оформления документов. Не-
легальный российский краб 
по-прежнему доставляется в 

республику под видом японской 
продукции.

«Абсолютно очевидно, что 
предпринимаемых сегодня мер 
по борьбе с браконьерами не-
достаточно. Существующая си-
туация устраивает многие стра-
ны. Поэтому инициатива, в пер-
вую очередь, законодательная, 
должна исходить от регионов 
Дальнего Востока. Разные пути 

решения могут быть озвучены на 
заседании Правительственной 
комиссии по вопросам развития 
рыбохозяйственного комплекса, 
активным участником которой 
я являюсь. Сегодня необходимо 
принимать активные меры, так 
как нерешенность этого вопро-
са тормозит развитие рыбопе-
рерабатывающего комплекса не 
только нашего края», – отметил 
Вячеслав Шпорт в ходе заседа-
ния.

По мнению участников со-
вета, сегодня для эффективной 
борьбы с браконьерским ловом 
требуется совместная выра-

ботка соглашений со странами 
Азиатско-Тихоокеанского регио-
на. Речь идет об ужесточении на-
казания за промысел под флага-
ми других государств и перегруз 
неучтенного улова в море на дру-
гие суда.

Кроме того, охрану дальнево-
сточных рубежей от браконьеров 
по-прежнему затрудняет отсут-
ствие современного быстроход-
ного флота. По словам Вячесла-
ва Шпорта, заказы на суда для 
пограничного управления можно 
было бы размещать на стапелях 
судостроительных заводов Хаба-
ровского края.

хабаровчане готовы строить суда для пограничниКов

По мнению губернатора Хабаровского края Вячеслава 
ШПОРТА, инициатива в борьбе с браконьерством, в том 
числе законодательная, должна исходить от регионов 
Дальнего Востока.

С учетом продолжительности исторически зафиксированных 
периодов высокой и низкой численности, прогноза состояния 

среды, новой крупномасштабной вспышки численности   
сардины в Японском море следует ожидать в 2015-2030 гг.
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На состоявшемся в Москве III 
Всероссийском съезде работни-
ков рыбного хозяйства вновь под-
нималась проблема насыщения 
внутреннего рынка  качествен-
ной рыбной продукцией. Первый 
заместитель председателя Пра-
вительства РФ Виктор Зубков 
отметил в своем выступлении, 
что  произвести продукцию не-
просто, а успешно реализовать 
– зачастую еще сложнее. И уже 
подвоя итоги форума в своей 
статье «Рыбный день на новый 
лад», первый вице-премьер сде-
лал акцент на вопросах специа-
лизированной торговли рыбны-
ми товарами. В связи с этим он 
подчеркнул важность предпри-
нимательской инициативы и ее 
активной поддержки со стороны 
Федерального агентства по ры-
боловству и региональных вла-
стей. «Знаю случаи, – уточнил 
Виктор Зубков, – когда, несмотря 
на безусловную популярность у 
населения, такие магазины за-
крывались из-за многочисленных 
проблем начального этапа раз-
вития. Подчеркну – решающую 
роль по поддержке такого бизне-
са должны играть региональные 
и муниципальные власти».

Тема специализированной 
рыбной торговли давно находит-
ся в поле зрения РИА Fishnews.
ru, поэтому предприниматель-
скую инициативу, которую имел 
в виду Виктор Зубков, нам не 
пришлось долго искать даже 
во Владивостоке, где местный 
«Океан» носит свое название 
еще с советских времен, хотя его 
давно нельзя назвать рыбным 
магазином даже с большой на-
тяжкой. В городе когда-то был 
рыбный рынок в районе Набе-
режной, но затем он оказался 
не к месту и был снесен. Между 
тем приморцы толк в морских 
деликатесах знают и ждут: мо-
жет быть, и в их городе появится 
специализированный магазин, 

соответствующий духу времени 
и запросам покупателей. О пред-
принимательской инициативе и 
специфике рыбной торговли во 
Владивостоке рассказывает ге-
неральный директор торгового 
предприятия «Рыбный островок» 
Ирина КУЗЬМИНА.

- Я начинала с посредниче-
ской деятельности в 1999 году 
как индивидуальный предпри-
ниматель. Сначала эта малень-
кая компания из трех человек 
снабжала рыбоперерабаты-
вающее предприятие сырьем и 
там же арендовала офис. В то 
время уже существовали круп-
ные поставщики, но мы сосре-
доточились именно на мелком 
опте и число наших партнеров 
постоянно увеличивалось. Это 
небольшие перерабатывающие 
производства, кафе, рестораны 
и магазины. Мы арендовали пло-
щади крупного холодильника, 
но поскольку многие из наших 
партнеров находились за чертой 
города Владивостока, их пред-
ставителям приходилось мно-
го времени тратить на дорогу к 
нам и обратно, стоять в пробках. 
Тогда мы поставили себе задачу 
стать ближе к нашим партнерам 
и сами взялись за доставку.

Постепенно сформировался 
круг наших покупателей, которые 
знают нас уже больше десяти лет 
и с которыми у нас выстроились 
доверительные финансовые от-
ношения. Мы даем им продук-
цию под реализацию, тем самым 
оказывая нашим партнерам под-
держку, даем им возможность 
финансового маневра.

- небольшие предприятия 
ищут себе партнеров именно 
среди мелких оптовиков, по-
скольку заинтересованы в 
поставках небольших партий 
сырья.

- Совершенно верно, к тому 
же крупные компании не готовы 
поставлять таким предприятиям 
по одному мешку рыбы или ящи-
ку креветки.

Среди наших клиентов есть 
частные предприниматели-
переработчики, выпускающие 
сертифицированную высокока-
чественную продукцию, которая 
пользуется большим спросом у 
покупателя, но они не могут себе 
позволить держать в штате экс-
педитора, терять время на по-
лучение и оформление каждой 
партии сырья, поскольку боль-
шие объемы им негде хранить. 
То же можно сказать и о кафе и 
ресторанах. Мы же в состоянии 

обеспечить все их заказы, ис-
ходя из которых рассчитывает-
ся маршрут нашего транспорта, 
объемы того или иного сырья и 
прочее. И это важное направле-
ние нашей работы, которое мы 
намерены и дальше развивать.

- вы берете продукцию у 
рыбаков?

- Стараемся работать с ними 
напрямую. Рыбопромышленни-
ки информируют нас о подходе 
судна и включают наши заявки в 
свои планы. Среди поставщиков 
такие крупные промысловые ком-
пании, как рыболовецкий колхоз 
«Восток-1», «Ролиз», НБАМР. 
Сотрудничаем мы и с камчатски-
ми предприятиями, в том числе с 
крупными оптовиками, которые 
в том числе являются для меня 
своего рода гарантами качества 
продукции, поступающей из это-
го региона.

- а как появилась идея от-
крыть собственную розничную 
торговлю?

- Для этого решения нужно 
было «созреть». В нашей клиент-
ской базе было много магазинов, 
и в какой-то момент я поняла, что 
меня привлекает это направле-
ние и я готова попробовать себя 
в новом качестве. Оказалось, что 
это творческая, очень многогран-
ная  и очень интересная работа. 
Сначала на Первореченском 
рынке мы открыли небольшой 
павильон. Затем его пришлось 
укрупнить. Сейчас там, включая 
нас, три разных предприятия по 
торговле рыбой и морепродукта-
ми. Мы расположены друг про-
тив друга и вынуждены конкури-
ровать.

- и какие вы для себя опре-
делили конкурентные преиму-
щества? 

- Бороться за покупателя в та-
ких условиях можно только пред-
лагая продукцию высочайшего 
качества и такого же качества 
услуги. И, конечно, соблюдая 
правила честного ведения биз-
неса как по отношению к своим 
клиентам, так и к конкурентам. 
То есть наши преимущества за-
ключаются в постоянной работе 
по упрочению репутации и вне-
дрению современного сервиса. 
Это обязательно электронные 
весы и любые формы расчета с 
покупателями.  Это расширение 
ассортимента и постоянные пои-
ски новых интересных поставщи-
ков. Это консультации с произво-
дителями, поскольку мы должны 
информировать их о том, чего 

хочет потребитель. Это прове-
дение рекламных компаний для 
привлечения новых клиентов. В 
массе все это достаточно тру-
доемкий процесс, поэтому уже 
несколько лет назад пришло 
понимание, что все, чего мы до-
стигли – это не только моя за-
слуга. Это результат слаженной 
работы коллектива профессио-
налов: менеджеров, продавцов, 
технологов, водителей, маркето-
логов, других специалистов, ко-
торых мы привлекаем в поисках 
нужных решений. То есть это уже 
не «ИП Кузьмина», это компания 
высококлассных специалистов. 
Вместе с этим пониманием воз-
никла и необходимость изменить 
название и сделать его брендом. 
Так и появился «Рыбный остро-
вок», этим логотипом отмечена 
продукция, которую мы продаем.

- то есть у вас сложилась 
компания единомышленников, 
которые работают на общий 
результат. 

- Да, за эти годы сформиро-
вался большой коллектив, и ког-
да я слышу от покупателей, что 
наши продавцы – лучшие в горо-
де, конечно, я горжусь этим кол-
лективом. Хотя похвалу всегда 
приятно слышать, скажу честно: 
для меня важнее конструктивная 
критика. Полезнее узнать, что не 
так. Ведь я могут чего-то не ви-
деть, чего-то не знать, и глаз, что 
называется, «замыливается». 
Свежий взгляд со стороны всег-
да важен.  

Рыба и морепродукты – это 
сложный ассортимент. Любая 
женщина, которая идет рабо-
тать в торговлю, мечтает иметь 
дело с элегантным, красивым 
товаром. Но далеко не каждой 
хочется разбирать и готовить к 
продаже рыбу. Это не итальян-
ские сапоги и не французская 
парфюмерия. К тому же это до-
статочно тяжелая физическая 
работа. Люди с высшим образо-
ванием, которые пришли к нам 
работать, возможно, мечтали о 
чем-то большем, чем торговля 
рыбой. Но когда они чувствуют, 
что их труд является неотъемле-
мой частью общего интересного 
дела, то возникает команда.

Итогом многолетней рабо-
ты нашей команды явилось от-
крытие еще одного павильона 
«Рыбный островок» – в аэропор-
ту Владивостока. Здесь много 
транзитных пассажиров, людей, 
впервые приехавших на Дальний 
Восток, и наша задача – пока-
зать во всей красе гордость ре-
гиона – наши морские деликате-

сы – и оставить о себе приятное 
впечатление.

Часто приходится слышать, 
что цены у нас практически не 
отличаются от московских. Но 
большинство понимает, что глав-
ное различие – в качестве. А 
качественный продукт не может 
быть дешевым. Наши гарантии 
мы подкрепляем нанесением на 
каждую упаковку собственного 
логотипа и электронного адреса 
и всегда готовы выслушать лю-
бые замечания или предложения 
покупателей. Мы полностью от-
крыты для диалога, ведь никто 
не застрахован от проблем, они 
могут возникнуть и от независя-
щих от нас обстоятельств, тем 
не менее, мы несем ответствен-
ность и в любой момент предста-
вим все необходимые документы 
на каждую партию товара. И при 
выборе поставщиков мы руко-
водствуемся высокими крите-
риями, изучаем и продукцию, и 
репутацию компании. 

Вообще с рыбопромышлен-
никами мы выстраиваем тесные 
партнерские отношения. К при-
меру, в аэропорту не должно 
быть не только рыбных, но и во-
обще никаких посторонних за-
пахов. В связи с этим компании-
производителю балыков мы 
предложили фасовать каждую 
рыбину в индивидуальную ваку-
умную упаковку. Переработчики 
одобрили наше предложение и 
внедрили у себя такую техноло-
гию. Помимо того что на упаков-
ку нанесена вся необходимая ин-
формация о дате изготовления, 
производителе, такой товар име-
ет привлекательный вид и может 
являться сувенирным подарком с 
Дальнего Востока.

Такие же конструктивные 
отношения выстроены у нас и 
с производителем осетровой 
икры. Надо сказать, сам факт 
такой степени доверия с его сто-
роны – это очень престижно для 
нас, потому что черная икра – 
стратегический продукт. К нему 
особый подход.

- и особое внимание, в том 
числе со стороны контролиру-
ющих органов. 

- Мы имеем право продавать 
этот продукт в розницу и оптом, 
предоставляем все сертифика-
ты, документы, подтверждающие 
его легальное происхождение, и 
заключаем договоры на постав-
ку. Более того, мы отслеживаем 
дальнейшую судьбу партий про-
дукта во избежание возможных 
нарушений. Кроме того, мы по-
нимаем, что это продукт статус-

специализированная торговля – 
задача Малого бизнеса
станут ли «рыбные островКи» архипелагоМ?

Ирина КУЗЬМИНА, генеральный 
директор торгового предприятия 
«Рыбный островок»
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ный. Это, как правило, подарок, 
причем подарок дорогой. Поэто-
му возникла идея сделать для 
него красивую упаковку: черную 
в золоте с теснением и лакиров-
кой. Она была специально разра-
ботана и каждый шаг согласован 
с производителем. В результате 
спрос на икру повысился.

Продвижение товара – это 
достаточно тонкое дело. Надо 
уметь правильно его преподне-
сти и знать, в чем может нуж-
даться покупатель. Поэтому 
большую часть своего рабочего 
и даже личного времени нахо-
дишься в поисках оптимального 
решения. 

И еще один важный момент: 
мы никогда не делаем ставку на 
единственного производителя. 
Потому что если не будет конку-
ренции между производителями, 
то не будет лучшего из лучших. Я 
всегда выбираю и всегда остав-
ляю за собой право сказать: этот 
товар не для меня, он не соот-
ветствует вкусам и ожиданиям 
потребителя.

- в обществе дискутируется 
вопрос об избыточности коли-
чества посредников в цепочке 
от рыбака до прилавка. пред-
принимаются попытки вычле-
нить эти звенья и убрать лиш-
ние, потому что на этих этапах, 
как представляется, значи-
тельно увеличивается конеч-
ная цена рыбопродукции. 

- Если производитель напря-
мую будет связан с розничной 
торговлей, то продавец будет 
обязан брать то, что ему пред-
лагают. Как в таких условиях 
гарантировать качество? Мне 
же будут диктовать условия, а я 
должна буду брать продукцию у 
конкретного производителя! Но 
мне необходимо право выбора. 
Например, соленую сельдь дела-
ют на большинстве предприятий. 
Но я выберу ту, где ее делают 
наиболее качественно, где она 
расфасована в вакуумную инди-
видуальную упаковку, в которой 
она не будет окисляться.

Конечно, цена – это важно. 
Безусловно, она не может быть 
заоблачной, неоправданной. Но 
она складывается из многих ком-
понентов. Во-первых, существу-
ет такое понятие, как арендная 
плата – это уже немалые деньги. 
Следующая статья расходов – 
заработная плата. Она не может 
быть мизерной, поскольку тор-
говать должны специалисты, ко-
торые получают процент от про-
даж, иначе у них не будет стиму-
ла и желания работать хорошо. 
Далее: никто не отменял налоги. 
Расходы на доставку, расходы 
на закупку продукции. И самое 
главное – невозможно работать 
по принципу «если не хватит то-
вара, то потом докупим еще». 
Морепродукты – это не сахар, 
вино или сигареты, запасы ко-
торых можно пополнить в любой 
момент. Если в июле, августе или 
сентябре от проверенного произ-
водителя пошла хорошая партия 

великолепной лососевой икры, 
то ни в коем случае нельзя упу-
стить этот момент. Потому что 
даже сертифицированная, отме-
ченная многими медалями про-
дукция существенно различается 
по вкусу, по органолептическим 
показателям. И если появляется 
возможность приобрести икру 
очень вкусную, изготовленную в 
соответствии с требованиями, с 
оптимальным сроком хранения, 
на которую у нас будет высокий 
спрос, то мы должны купить по 
возможности больший объем. Но 
ее надо где-то хранить. Рыбопро-
мышленник свою задачу решил: 
поймал рыбу, произвел икру и 
продал. Он вкладывал средства 
в свою часть работы, а затем на-
ступил наш черед – расходы на 
хранение, аренда площадей на 
холодильнике. Причем расходы 
эти растут помесячно. 

- чем дольше хранишь, тем 
выше тариф.

- Конечно. 
Следующий момент. Про-

мысел каждого вида рыбопро-
дукции имеет свой сезонный 
характер. А я должна держать 
ассортимент по возможности 
в течение года. Но если убрать 
звенья между розницей и произ-
водителем, то кто будет в тече-
ние года обеспечивать розницу 
всем ассортиментом рыбопро-
дукции? Кто будет делать эти 
запасы и их хранить? Ведь если 
нам не хватает продукции, то мы 
берем ее у тех, кто вложил свои 
деньги в этот товар и ждет, когда 
у них начнут покупать более мел-
кие компании – такие, как наша. 
Ждут удобного момента, макси-
мальной цены. Они свои деньги 
вложили не в банк, а в товар. И 
когда есть такие компании, то это 
неплохо, они помогают насытить 
рынок. К тому же это рискован-
ный бизнес и не каждый сможет 
этим заниматься. Приходится 
держать руку на пульсе посто-
янно и следить за колебаниями 
цен, работа эта очень сложная. 
Только кажется, что достаточно 
одного желания и финансовых 
возможностей, чтобы построить 
и организовать работу рыбного 
магазина. В одночасье этого не 
сделать, необходимо пойти дол-
гий и трудный путь накопления 
знаний и опыта.  

С опытом приходит понима-
ние того, что важно покупателю. 
Почему он идет за рыбой не в 
супермаркет, а в «Рыбный остро-
вок». Потому что он не хочет кота 
в мешке – он хочет понюхать, по-
пробовать, расспросить о товаре 
и получить квалифицированную 
консультацию. С опытом учишь-
ся контролировать весь процесс 
прохождения товара, следить за 
качеством и соответствием. По-
тому что основной принцип: по-
купатель должен получить товар 
того качества, которое мы ему 
предлагаем за эту цену. 

Москвичи, которые к нам 
приезжают, часто советуют мне 
открыть магазин в столице. Они 

пробуют нашу продукцию, остав-
ляют в книге благодарственные 
записи, звонят и хотят видеть нас 
у себя в городе с таким ассорти-
ментом. Но я не могу согласиться 
на эти предложения, потому что 
боюсь потерять контроль за каче-
ством работы, ведь невозможно 
все время летать в Москву. Про-
дажа рыбы в супермаркетах – 
это одно, а специализированная 
торговля – это совсем другое. 

- Какие пути развития вы 
для нее видите?

- Она будет следовать за вку-
сами и требованиями покупате-
ля. Рыбные блюда – это неотъем-
лемая составляющая здорового 
образа жизни, к которому стре-
мится современное общество. 
Но обработка рыбы в домашних 
условиях – трудоемкий процесс. 
Поэтому мы в магазине разде-
лываем ее на стейки. Сначала 
купили итальянскую машину, но 
финская показала себя лучше в 
беспрерывной работе. Теперь, к 
примеру, такую крупную рыбу, 
как чавыча мы можем предло-
жить в полуфабрикатах.

Существует большой спрос 
на охлажденную рыбу, но, к со-
жалению, у нас пока нет техни-
ческих условий для того чтобы 
ею заниматься. Для нее нужны 
ледяная крошка и ледогенера-
тор, нужно оборудование со сто-
ками. Мы готовы работать над 
этим, потому что есть идеи, есть 
желание  и самое главное – есть 
специалисты. 

Другая сторона вопроса: мы 
живем в век новых технологий 
и наши хозяйки не готовы жерт-
вовать комфортом на кухне, они 
стремятся к автоматизации про-
цессов приготовления пищи, к 
тому же современные женщины 
загружены работой и у них все 
меньше времени остается на ку-
линарию. Не хочу забегать впе-
ред, но у нас есть идея весь тех-
нологический процесс разделки 
охлажденной рыбы производить 
перед продажей. 

- вы говорите о том, что на 
глазах покупателя выбранную 
им рыбу почистить и выпотро-
шить? 

- Да. Этим все равно должны 
заниматься специалисты. Тем 
более когда она еще трепещется, 
когда речь идет о сортах рыбы с 
острыми колючими плавниками 
или с крупной чешуей, которая 
при чистке на кухне разлетается 
во все стороны.

Можно привлекать к такой 
работе людей, получивших опыт 
рыбопереработки на предприя-
тиях. Из этого процесса можно 
создать целое шоу, главное, что-
бы все было красиво и опрятно. 
К тому же в этот момент проис-
ходит общение покупателя со 
специалистами, и на это обще-
ние тоже существует немалый 
спрос.

Пока это только идеи, путь к 
реализации которых прегражда-
ет существенная проблема. Как 

правило, магазины, торгующие 
рыбой и морепродуктами, за-
нимают арендуемые на рынках 
площади. Соответственно, соб-
ственники таких магазинов, как 
наш «Рыбный островок», огра-
ничены определенными усло-
виями. Я, например, не могу 
самостоятельно устанавливать 
режим работы магазина и хозяе-
вам рынка может не понравится, 
если я возьмусь за реализацию 
охлажденной рыбы, потому что 
это потребует переоборудова-
ния, могут появиться дополни-
тельные запахи. Кроме того, зда-
ние рынка подчас не рассчитано 
на такое переоборудование. Это 
ведь очень специфический биз-
нес и очень затратный в техно-
логическом плане, в связи с чем 
желательно иметь специализи-
рованное помещение. Например, 
должен соблюдаться определен-
ный температурный режим, ма-
лейшее отклонение от которого 
грозит тем, что можно за сутки 
«потерять» весь товар. У нас 
установлен жесткий контроль за 
температурой, это нужно не для 
отчета перед надзирающими ор-
ганами, а в первую очередь для 
нашей успешной работы, для 
поддержания нашей репутации.

Отрадно, что сейчас возрож-
даются традиции честного веде-
ния бизнеса, которые в дорево-
люционную эпоху были основаны 
известными российскими купца-
ми. Слово не должно расходить-
ся с делом, иначе ты теряешь до-
верие. А это самое страшное.

- репутация складывается 
годами, а потерять ее можно 
за один день. 

- Существует статистика: 
если человеку что-то нравится, 
то он поделится своим мнением 
с пятью знакомыми, а если он бу-
дет чем-то недоволен, то об этом 
узнают семнадцать. То есть, за-
дача – не допустить потери репу-
тации любой ценой. Кроме того, 
надо всегда трезво оценивать 
свои силы и не обещать больше, 
чем ты можешь сделать. 

Государственный надзор за 
качеством существует на всех 
этапах, начиная с рыбалки и 
далее при любой операции с 
рыбой, будь то хранение, транс-
портировка или переработка. 
Но та дополнительная система 
контроля, которую мы создали 
сами, не в состоянии обеспечить  
ни одна лаборатория. Мы про-
буем продукт из каждой партии, 
из каждого ящика. Не все люди 
знают эталонный вкус икры ти-
хоокеанского лосося. И когда мы 
слышим возле нашего «Рыбно-
го островка» в аэропорту, как 
взрослый человек называет та-
кую икру «крашенной», ничем 
кроме результата телевизионной 
пугающей антирекламы, я объяс-
нить его заблуждение не могу. К 
сожалению, розничная торговля 
в средствах массовой информа-
ции демонстрируется предвзято 
и поверхностно. Ни слова о про-
блемах торговли, ни слова о по-

ложительных примерах. Таким 
образом искусственно формиру-
ется негативное мнение. Но ведь 
не все же двоечники! У большин-
ства цель жизни заключается не 
в обогащении любой ценой, а в 
самореализации, в созидании.

- существует мнение, что 
цикл телевизионных передач, 
которые вы имеете в виду, та-
ким негативной интонацией по-
буждают потребителя активнее 
интересоваться происхожде-
нием, качеством продукта. 

- Но таким образом нельзя 
донести информацию о том, что 
есть вкусные, полезные и каче-
ственные продукты. И у потре-
бителя появляется чувство без-
ысходности. А человек вправе и 
должен знать и сильных, ответ-
ственных товаропроизводителей. 
И ему важно понимать, сколько 
стоит качественный продукт и 
из чего складывается его цена. 
Тогда покупателю будет проще 
ориентироваться при выборе то-
вара.

- вы работаете на рынке 
рыбопродукции уже второй 
десяток лет. Можно ли сказать, 
что потребительский интерес 
меняется?

- Люди вообще изменились 
Они стали более информиро-
ванными, много ездят по миру, 
имеют примеры для сравнения. 
Восприимчивы к новинкам, ин-
тересуются экологически чисты-
ми продуктами. И мы меняемся 
вместе с нашими покупателями, 
учимся, ведем с ними диалог, 
обмениваемся информацией.

Но чтобы развиваться даль-
ше, нужна другая цель. Это стро-
ительство и создание специали-
зированного рыбного магазина 
со всем необходимым ассорти-
ментом и спектром услуг. Я – ма-
лый предприниматель и это удел 
малого бизнеса. У такого магази-
на должен быть рачительный хо-
зяин – наемный администратор 
с такой задачей не справится. А 
когда ты обладаешь уникальным 
объемом информации, опыта 
и многолетними партнерскими 
связями, то эти планы вполне по 
силам воплотить в реальность. 
В этом заинтересованы очень 
многие наши рыбаки и произ-
водители продукции. Сами они 
торговлей заниматься не будут, 
потому что это другой вид биз-
неса. Моя задача – показать, что 
у нас есть замечательные пред-
приятия, которые умеют делать 
любые деликатесы на уровне 
мировых стандартов и препод-
нести их продукцию покупателю. 
Я уверена, специализирован-
ный рыбный магазин должен 
существовать во Владивостоке, 
чтобы в его витринах продукция 
дальневосточных морей заняла 
достойное ей место, а сам он 
стал еще одной визитной кар-
точкой города-порта.  

елена филатова 
Владивосток
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дальневосточные производители 
получили европейсКое признание
Специалисты российской компании «Технологическое 
оборудование» получили сертификаты «Альфа Лаваль» 
на право проектирования, установки и обслуживания 
оборудования этого европейского концерна на судах  
и береговых производствах предприятий-заказчиков.

«Результаты нашей рабо-
ты по направлению перера-
ботки рыбных отходов, наши 
инженерно-конструкторские и 
производственные возможно-
сти, наши технические реше-
ния в этой области признаны 
крупнейшими европейскими 
концернами, в том числе и ком-
панией «Альфа Лаваль», как со-
ответствующие самым жестким 
критериям качества и профес-
сионализма. Можно сказать, 
мы получили международное 
признание. И документы, кото-
рые нам сегодня вручаются в 
этой связи, – это сертификаты 
обученных специалистов, ко-
торые отныне имеют право на 
ответственную, полноценную 
и всестороннюю работу с обо-
рудованием «Альфа Лаваль», 
– отметил на вручении офици-
альных сертификатов директор 
по маркетингу и развитию ООО 
«Технологическое оборудова-
ние» Антон СУХОРУКИХ.

6 марта сертификаты на 
право проектирования, инжи-

ниринга и обслуживания обо-
рудования «Альфа Лаваль» 
троим специалистам ведущей 
российской компании по про-
изводству рыбоперерабаты-
вающего оборудования вручил 
региональный представитель 
компании «Альфа Лаваль» Ви-
талий ХАНАШ.

- С сегодняшнего дня они 
могут полноправно быть пред-
ставителями «Альфа Лаваль» 
на Дальнем Востоке, и вся 
структура нашей компании 
будет выступать гарантом их 
квалификации и гарантийных 
обязательств перед заказчи-
ком. Иными словами, теперь 
«Технологическое оборудова-
ние» – полноправные члены на-
шей структуры и как партнеры, 
и как инженерная и сервисная 
компания. Поэтому к подготов-
ке их специалистов для работы 
с нашим оборудовании мы под-
ходили очень серьезно. Могу 
сказать, что потенциал, кото-
рый имеет «Технологическое 
оборудование», в том числе по 

реализации наших совмест-
ных проектов в данном регио-
не, очень силен, и мы счита-
ем, что это самый серьезный 
партнер на Дальнем Востоке 
относительно рыбопереработ-
ки, – прокомментировал он ин-
формагентству.

Стоит также отметить, что 
специалисты дальневосточ-
ной компании, прошедшие 
сертификацию «Альфа Ла-
валь», теперь уже сами име-
ют право обучать работников 
предприятий-заказчиков пра-
вильной эксплуатации обору-
дования от шведского произ-
водителя.

По словам Виталия Ха-
наша, для самого концерна 
подобное сотрудничество – 
это, прежде всего, расшире-
ние возможностей, объемов 
рынка, а также поддержка 
дальневосточных заказчиков 
непосредственно на месте 
монтажа и в дальнейшем при 
эксплуатации оборудования 
«Альфа Лаваль».

Генеральный директор ООО «Технологическое оборудование»  
Олег КОМАРОВ, региональный представитель концерна «Альфа Лаваль» 
Виталий ХАНАШ

Соглашение о стратегиче-
ском партнерстве между ММРК 
и компанией «Русское море 
– Аквакультура» было подпи-
сано в рамках конференции 
«Аквакультура: экономические 
и социальные аспекты разви-
тия отрасли», на площадке 13-й 
Международной специализиро-
ванной выставки «Море. Ресур-
сы. Технологии 2012».

Цель данного соглашения 
– объединение инновацион-
ного, научно-педагогического, 
организационного, производ-
ственного и ресурсного потен-
циала предприятия и ссуза в 
области подготовки и перепод-
готовки квалифицированного 

инженерно-технического пер-
сонала, а также проведения 
научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских ра-
бот для более эффективного 
решения задач, стоящих пе-
ред каждой из сторон.

Колледж готов поставлять 
компании кадры для обуче-
ния и прохождения практики. 
По словам гендиректора ООО 
«Русское море – Аквакульту-
ра» Инны ГОЛЬФАНД, от тех 
людей, которые будут рабо-
тать на предприятии, по сути, 
зависит судьба реализации 
проекта по разведению ат-
лантического лосося в Барен-
цевом море.

В свою очередь, начальник 
колледжа Валентин ЖУК отме-
тил, что «Русское море – Аква-
культура» приняло на себя обя-
зательства готовить прогноз 
потребностей для нужд своего 
предприятия в специалистах по 
рыбоводству разного уровня. И 
уже на этой основе формиро-
вать для ММРК заявки по под-
готовке соответствующих ка-
дров. Также будут проводиться 
конкурсы среди учащихся 3 и 
4 курсов колледжа с целью от-
бора одаренных курсантов и 
студентов для выполнения ди-
пломных проектов по тематике 
предприятия и подготовке их к 
работе в компании.

рыбоводы рассчитывают  
на поМощь выпусКниКов ММрК

Учащиеся и выпускники Мурманского морского 
рыбопромышленного колледжа примут участие в проекте  
по разведению атлантического лосося в Баренцевом море.

Начальник Мурманского морского рыбопромышленного колледжа Валентин 
ЖУК и генеральный директор «Русское море – Аквакультура» Инны ГОЛЬФАНД
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Стратегия развития пищевой 
и перерабатывающей промыш-
ленности России содержит не-
точную информацию о текущем 
состоянии рыбопереработки и 
неверные ориентиры развития 
отрасли, отмечают в Ассоциации 
добытчиков минтая. В АДМ рас-
смотрели окончательный вариант 
Стратегии развития пищевой и 
перерабатывающей промышлен-
ности России, подготовленной 
Министерством сельского хозяй-
ства. В отличие от предыдущей 
редакции нынешний документ 
включает в себя раздел «Рыбо-
перерабатывающая промышлен-
ность», однако в нем содержится 
неточная информация о текущем 
состоянии рыбоперерабатываю-
щей промышленности и невер-
ные ориентиры развития отрас-
ли, делают вывод в Ассоциации 
добытчиков минтая.

В частности, в Стратегии раз-
вития пищевой и перерабатыва-
ющей промышленности указано, 
что в России рыбопереработкой 
занято 680 малых, средних и 
крупных предприятий. По словам 
президента АДМ Германа ЗВЕРЕ-
ВА, эта цифра не соответствует 
действительности, поскольку про-
мышленную переработку рыбы на 
судах осуществляют свыше 1 200 
предприятий, наделенных долями 
квот вылова водных биоресурсов. 
Кроме того, производством пи-
щевой продукции из ВБР зани-
маются береговые предприятия, 
численность которых превышает 
1 500-1 600 единиц. Следователь-
но, общее количество хозяйству-

ющих субъектов, занятых рыбо-
переработкой, приближается к 3 
000 предприятий.

«Стратегия развития пищевой 
и перерабатывающей промыш-
ленности неконкретна, приблизи-
тельна и ошибочна в определении 
приоритетов развития рыбной ин-
дустрии», – заявил РИА Fishnews.
ru Герман Зверев. Так, согласно 
документу, основным направле-
нием развития отрасли является 
ускоренное и преимущественное 
развитие консервного производ-
ства. В частности, указано, что 
консервным производством бу-
дет заниматься 60% новых произ-
водственных мощностей, вводи-
мых к 2020 г. на Дальнем Востоке, 
50% новых производственных 
мощностей на Северо-Западе 
и 13% новых производственных 
мощностей на Юге. В стратегии 
отмечается и тот факт, что ка-
питаловложения предприятий в 
развитие консервного производ-
ства превысят 15 млрд. рублей в 
период до 2020 г. «Предложенный 
в Стратегии «консервный тренд» 
развития российской рыбопере-
работки не согласуется ни с по-
требительскими предпочтениями 
российских покупателей, ни с 
мировыми тенденциями развития 
рыбопереработки», – подчеркнул 
президент ассоциации.

По его словам, в соответ-
ствии с докладом ФАО ООН 
«Состояние мирового рыболов-
ства и аквакультуры», структура 
мирового потребления рыбопро-
дукции такова: живая и свежая 
рыба составляют 49% общего 

объема, замороженная рыба – 
26%, копченая и вяленая рыба 
– 15%, консервы – 10%. В Рос-
сии несколько иная структура 
потребления: мороженая рыба – 
56%, живая и охлажденная рыба 
– 15%, копченая и вяленая рыба 
– 13%, консервы – 6%. Таким 
образом, консервы являются 
нишевым продуктом, рыночная 
доля которого незначительна и 
не имеет потенциала роста, де-
лает вывод Герман Зверев. До-
ходность консервного производ-
ства очень низка, поэтому инве-
стиции в этот вид производства 
непривлекательны. Большим 
рыночным потенциалом облада-
ют инвестиции в изготовление 
рыбного филе, производство ко-
торого в России в 2011 году вы-
росло на 11%.

«Предлагаемые в Стратегии 
развития пищевой и перераба-
тывающей промышленности 
целевые индикаторы инвести-
ционной активности в отрасли 
показывают непонимание ее 
авторами тенденций развития 
российской рыбопереработки и 
отсутствие внятных и прорабо-
танных инструментов развития 
российской рыбопереработки, 
– резюмировал президент АДМ. 
– Стратегия развития пищевой 
и перерабатывающей промыш-
ленности отбрасывает нас к со-
ветской эпохе 60-70-х годов или 
к роману Джона СТЕЙНБЕКА 
«Консервный ряд», воспевав-
ших консервное производство 
и оставшихся в неповторимом 
прошлом».
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Министерство «заКонсервировало» 
российсКую рыбопереработКу

Работа по устранению из-
быточных административных 
барьеров в рыбной отрасли до 
сих пор находится в начальной 
стадии, считает руководитель 
Федеральной антимонопольной 
службы Игорь АРТЕМЬЕВ.

Задача снятия администра-
тивных барьеров в экономике, 
устанавливаемых чиновника-
ми, сравнима по важности с за-
дачей по борьбе с коррупцией и 
должна стать одним из приори-
тетных направлений деятельно-
сти нового Правительства РФ. 
Об этом заявил руководитель 
ФАС России, выступая на со-
вместной пресс-конференции с 
Министерством экономики РФ и 
Высшей школой экономики.

Игорь Артемьев сравнил 
проводимую административ-
ную реформу с драконом, кото-
рому отрубают головы (снима-
ют лишние административные 
барьеры), но на их месте тут же 
вырастают новые. По мнению 
главы антимонопольной служ-
бы, только 50% решений Прави-
тельственной комиссии по ад-

министративной реформе уда-
лось реализовать на практике. 
Одна из причин этого – низкая 
исполнительская дисциплина 
со стороны органов власти.

В качестве примера Игорь 
Артемьев привел Федеральную 
таможенную службу, которая 
должна была перейти на элек-
тронный документооборот по 
решению правкомиссии, но это-
го не сделала. Зато Централь-
ный Банк оказался «в отлични-
ках» по реализации принятых 
комиссией решений в рамках 
административной реформы.

Как сообщили в пресс-
службе ФАС России, среди по-
ложительных примеров реали-
зованных мер глава ведомства 
назвал мероприятия в части 
лицензирования образователь-
ной деятельности, аккредита-
ции образовательных и научных 
учреждений, подтверждения 
соответствия документов об 
образовании, научных степе-
нях и званиях. Определенный 
эффект заметен и в сфере го-
сударственной регистрации 

рождения и смерти, государ-
ственной регистрации и техни-
ческого осмотра автомобилей, 
регистрационного учета граж-
дан РФ, оформления и выдачи 
паспортов.

Напротив, реализация пла-
нов мероприятий в сферах 
здравоохранения, рыболовства, 
Ростехнадзора находятся в на-
чальной стадии, а мероприятия 
в сфере деятельности Минпром-
торга вообще не проводились.

ФАС России и Минэконом-
развития предложили ввести 
наказание для нерадивых чи-
новников, которые не исполня-
ют решений Правительства РФ 
и Правительственной комиссии 
по административной реформе. 
«Предлагаю создать совмест-
ную комиссию ФАС и МЭР для 
назначения штрафов тем чи-
новникам, которые саботируют 
выполнение решений Прави-
тельства РФ», – заявил Игорь 
Артемьев. Размер предполагае-
мого штрафа – от 20 до 59 тыс. 
рублей, а в последующем – дис-
квалификация.

усердие чиновниКов подстегнут штрафаМи




